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Аграриям региона 
господдержка не нужна?

Министерство сельского хозяйства РФ выяви-
ло 10 регионов, которые отказались от субсидий из 
средств федерального бюджета в 2012 году. Общая 
сумма отказов составила почти 5 млрд рублей. В чер-
ный список попала и Архангельская область. 

Как сообщили в пресс-службе министерства, самый 
большой объем неосвоенных средств в Волгоградской об-
ласти – 596,2 млн рублей, они предназначались на под-
держку элитного семеноводства, компенсацию части за-
трат по страхованию урожая, субсидии на возмещение 
части затрат на уплату процентов по кредитам. На эти же 
цели были направлены средства в Ставропольский, За-
байкальский и Алтайский края, Архангельскую, Калужскую, 
Ленинградскую, Амурскую области, республики Мордо-
вия и Саха (Якутия), которые также отказались от господ-
держки. Среди основных причин отказа – невостребован-
ность части субсидий сельхозтоваропроизводителями, 
отсутствие средств на софинансирование, недоверие к 
системе страхования и др.

Заместитель министра Дмитрий ЮРЬЕВ привел при-
мер: на счетах некоторых регионов средства, направлен-
ные в августе текущего года, пролежали мертвым грузом 
до ноября. Он также обратил внимание на то, что срыв сро-
ков в большей степени вызван нерасторопностью мест-
ных властей, нежели объективными причинами.

В министерстве 
пообещали субъек-
там РФ учесть ос-
воение господдерж-
ки АПК при распре-
делении средств в 
2013 году. 

Как сообщил «БК» 
отправленный вес-
ной в отставку экс-
министр сельского хо-
зяйства Архангельской 
области Владимир ЛИЧ-
НЫЙ, на поддержку АПК 
регион получил 170 млн 
рублей, однако вовремя 
подготовить всю необхо-
димую документацию по 
освоению средств в про-
фильном региональном 
министерстве не смогли. 
В результате деньги были 
отозваны Минсельхозом 
России.

Новость недели

——>|2

Архангельский филиал 
Финансового университета при Правительстве РФ 

передали САФУ. Почему самодостаточный 
престижный вуз так легко достался 

образовательному «монстру» региона? 
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Эхо недели

Дилерский центр незаконно  ■
продавал автомобили 

Против руководителей одного из дилерских цен-
тров Архангельска, занимавшихся продажей отече-
ственных автомобилей, возбуждено уголовное дело 
по статьям «присвоение или растрата» и «мошенни-
чество» УК РФ, сообщили в УМВД России по Архан-
гельской области.

По данным предварительного следствия, произво-
дитель автомобилей заключил с архангельским диле-
ром соглашение, в соответствии с которым последний 
взял на себя обязательства по хранению машин без пра-
ва их продажи. Однако в 2009 году неожиданно выясни-
лось, что дилер реализовал со склада 96 авто, а полу-
ченную выручку (более 19 млн рублей) потратил на соб-
ственные нужды.

В полицию обратились не только представители произ-
водителя, но и клиенты дилерского центра: покупатели ав-
томобилей так и не получили на них документы. 

Область определилась  ■
с госзаказом на кадры

В Архангельской области сформирован региональ-
ный госзаказ на подготовку кадров для отраслей эко-
номики. В 2013 году за счет средств областного бюд-
жета (2 млрд рублей) в учебные заведения начально-
го и среднего профессионального образования пла-
нируется принять почти 7,5 тысячи человек – на 167 
больше, чем в 2012-м. 

В профессиональные училища должны поступить свы-
ше 4,2 тысячи учащихся на 57 специальностей, в технику-
мы и колледжи – почти 3,3 тысячи человек на 63 направ-
ления подготовки. Учебные заведения в рамках госза-
каза будут готовить больше специалистов в сфере куль-
туры и искусства, транспорта, воспроизводства и пере-
работки леса, автоматизации и управления, социальных 
наук. Увеличен госзаказ на педагогов. Несколько сокра-
щен прием по таким направлениям профобразования, 
как энергетика, машиностроение, архитектура и строи-
тельство. 

В госзаказ на 2013 год включены три направления про-
фобучения для людей с ограниченными возможностями 
здоровья, сообщает пресс-служба губернатора и Прави-
тельства Архангельской области.

Мусорный полигон  ■
в Новодвинске переполнен

Новодвинский полигон твердых бытовых отходов 
заполнен на 90%. К концу 2012 года его ресурсы будут 
исчерпаны. Чтобы продлить деятельность свалки на 
2–3 года, необходимо приобрести каток-уплотнитель 
и размельчитель мусора. 

Такое предложение прозвучало в ходе выездного засе-
дания комитета по природопользованию и экологии обла-
стного Собрания депутатов. Средства на закупку специ-
альной техники будут изыскиваться в рамках реализации 
экологических целевых программ, сообщает пресс-служба 
облсобрания. Решается также вопрос о вводе в эксплуата-
цию межмуниципального полигона ТБО: в этом случае про-
блема утилизации отходов будет снята для агломерации го-
родов Архангельска, Северодвинска, Новодвинска, а так-
же для Приморского района.

Минпромторг поможет  ■
«Северному рейду»

Минпромторг РФ выделит 550 млн рублей на фи-
нансовое оздоровление северодвинского предпри-
ятия ООО «Северный рейд». Кредиторская задолжен-
ность «Северного рейда» составляет почти 700 млн 
рублей.

Как сообщил РИА «Новости» полпред президента в 
СЗФО Николай ВИННИЧЕНКО, помимо «Северного рейда» 
в настоящее время трудности испытывает и другое северо-
двинское судоремонтное предприятие – ОАО ЦС «Звездоч-
ка»: убытки по контрактам составляют 6 млрд рублей. 

В Северодвинске прошли  ■
испытания субмарины

Многоцелевая атомная подводная лодка «Севе-
родвинск» в ходе государственных испытаний в Бе-
лом море успешно выполнила стрельбу новейшей 
сверхзвуковой крылатой ракетой «Калибр» по задан-
ной цели. 

Подлодка была заложена на «Севмаше» в 1993 году и 
спущена на воду 15 июня 2010-го, сообщает ИТАР-ТАСС. 
Крылатая ракета «Калибр» не имеет аналогов в мире: мак-
симальная дальность ее полета составляет более 2,5 ты-
сячи км, а вероятное отклонение от цели при стрельбе не 
превышает 2-3 метров. 

В июле 2009 года в стапельном цехе «Севмаша» была 
заложена вторая АПЛ проекта (885 «Ясень») – «Казань». До 
2020 года на предприятии должно быть построено более 
десяти субмарин этого класса, вооруженных сверхзвуко-
выми крылатыми ракетами «Оникс» и «Калибр», ракето-тор-
педами и самонаводящимися торпедами.

Резонанс: Филиал финансового университета поглощён САФУАкценты

«Почему нас никто не 
спросил? – недоумевают и 
преподаватели, и студенты. 
– Почему коллектив не пре-
дупредили и не создали ко-
манду представителей с обе-
их сторон для разработки мо-
дели объединения?»

Попробуем представить, 
как это могло быть... Пер-
вый проректор по стратеги-
ческому развитию Северно-
го Арктического федераль-
ного университета (САФУ) 
Яков ПОПАРЕНКО устраи-
вает в подконтрольных СМИ 
публичную дискуссию «а не 
поглотить ли нам финансо-
вый вуз?» С трибун доносят-
ся убедительные доводы ис-
кусного оратора, проректо-
ра Дмитрия ТАСКАЕВА, в га-
зетах публикуются отклики, 
телевидение проводит де-
баты, студенты выходят на 
митинг, совет ректоров ву-
зов высказывается против. 
Губернатор стучит по столу 
кулаком и принимает реше-
ние – всеми силами отстоять 
финансовый вуз. 

Но тут герой известной 
рекламы с телеящика спус-
кает на землю: «Нет, сынок, 
это фантастика!» 

Все помнят волну возму-
щения после появления ин-
формации о возможном вхо-
ждении Северного государ-
ственного медицинского уни-
верситета (СГМУ) в состав 
САФУ. А вот свежий пример: 
в конце октября после много-
тысячных митингов студентов 
министр образования и науки 
РФ отменил свой приказ об 
объединении тамбовских ву-
зов. Понятное дело, огласки, 
а тем более паники в Архан-
гельске инициаторы присое-
динения допустить не могли 
– иначе «спецоперация» мог-
ла провалиться. Поэтому по-
хороны готовились в режиме 
повышенной секретности...

Редакция «Бизнес-клас-
са» 12 октября направля-
ла информационный запрос 
ректору САФУ с просьбой 
прокомментировать инфор-
мацию о возможном присое-
динении финуниверситета и 
СГМУ к федеральному уни-
верситету. Ответ был крат-
ким: никакого распоряже-
ния пока нет, а значит, рас-
сказывать не о чем. Одна-
ко работа велась активная: 
в начале сентября письмо 
с просьбой «отдать» вуз на-
правляет губернатор Игорь 
Орлов, в конце сентября вы-
ходит первое поручение 
председателя правительст-

ва Дмитрия МЕДВЕДЕВА, а 
10 октября появляется про-
ект распоряжения о ликвида-
ции архангельского филиала 
финуниверситета. 31 октяб-
ря его подписывает Медве-
дев, о чем сайт САФУ сооб-
щает 2 ноября.  

Пожалуй, «разведка» фи-
нансового университета 
поздно донесла его руковод -
ству в Москве о планах пер-
вых лиц САФУ поглотить фи-
нансовый вуз. Иначе как объ-
яснить факт затеянной реор-
ганизации бывшего филиа-
ла ВЗФЭИ, которая заверши-
лась летом этого года? Ар-
хангельский институт стал 
филиалом Финансового уни-
верситета при Правительст-
ве РФ, который по результа-
там последнего мониторинга 
Министерства образования и 
науки включен в список эф-
фективных. В этом году фи-
лиал перевыполнил план по 
набору и установил абсолют-
ный рекорд – более 600 че-
ловек. Полная самоокупае-
мость, новое оснащенное 
здание в центре города об-
щей площадью 5,7 тысячи 
кв. м (построенное, кстати, 
на внебюджетные средства), 
земельный участок, нарабо-
танная годами научная база, 
3,5 тысячи студентов, 20 ты-
сяч выпускников. Какой руко-
водитель отдал бы все это по 
собственному желанию?! 

Во время визита в Архан-
гельск советник ректора 
финансового университе-
та Игорь КИСЕЛЁВ не скры-
вал разочарования: «Для фи-
нансового университета пе-
редача архангельского фи-
лиала – это потеря, потому 
как ваш филиал один из луч-
ших. Финансовый универ-
ситет боролся за сохране-
ние филиала до последне-
го, пока это было логично. 

Но возобладала аргумента-
ция в пользу передачи вуза 
Арктическому университе-
ту. Поскольку решение было 
принято на уровне главы го-
сударства, правительствен-
ное учреждение, коим явля-
ется финансовый универси-
тет, не могло занять антипра-
вительственную позицию». 

Попытки повлиять на си-
туацию финансовый универ-
ситет действительно пред-
принимал. Но крайне осто-
рожно. В коридорах учеб-
ного заведения ходили раз-
ные слухи, коллектив волно-
вался. Министру образова-
ния и науки Дмитрию ЛИВА-
НОВУ даже было направле-
но письмо, в котором указы-
валось, что «инициатива рек-
тората САФУ о присоедине-
нии филиала вызвана моти-
вами недобросовестной кон-
курентной борьбы, демонст-
рирует ориентацию руковод 

Операция «Ликвидация»
Отчаянные попытки студенческого актива 
организовать протестное движение после 
выхода распоряжения о присоединении 
Архангельского филиала финансового 
университета к САФУ перешли в вялотекущее 
сопротивление. Купировать недовольство 
помогла встреча первых лиц двух 
университетов с сотрудниками и учащимися. 
Однако вопросы остались. И главный из них – 
почему самодостаточный престижный вуз 
так легко достался образовательному 
«монстру» региона?

Елена СВЕТЛИЧНАЯ

главный редактор

БК
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Эхо недели
Ситуация: Госжилинспекция лоббирует интересы УК

Пресс-релизы

Объединение советов собствен-
ников домов (представителей ТСЖ, 
ЖСК и т.д.) в Архангельске появилось 
недавно, сейчас в организацию вхо-
дят жильцы минимум 10 многоэтажек 
в Ломоносовском, Октябрьском окру-
гах, округах Варавино – Фактория и 
Майская Горка. 

«В дальнейшем мы готовы высту-
пать и с законодательными инициа-
тивами. Но сегодня нас больше все-
го волнует ситуация, создавшаяся 
вокруг управляющей компании «Наш 
дом – Архангельск», – рассказывает 
координатор деятельности объе-
динения Павел ЕСИПОВ. 

По его словам, Государственная 
жилищная инспекция Архангельской 
области в последнее время активно 
оспаривает в судах решения общих 
собраний собственников жилья, ко-

торые отказывались от услуг УК «Наш 
дом – Архангельск» и выбирали дру-
гую управляющую компанию. Вал ис-
ков, как считают члены объединения 
советов, пришелся на тот период, ко-
гда Сергей Шуминов вступил в долж-
ность заместителя руководителя ин-
спекции. 

«Что интересно, ранее Шуминов 
фигурировал в протоколах общих со-
браний владельцев квартир, судебных 
актах как защитник интересов компа-
нии «Наш дом – Архангельск». Очевид-
но, что УК не хочет терять позиции на 
рынке жилищно-коммунального хозяй-
ства города. И, возможно, использует 
для этого появившийся администра-
тивный ресурс. Но к ней слишком мно-
го претензий. Ущемляются интересы 
других управляющих компаний, в ча-
стности «Торн-1», «Жилкомплекс», «Ис-
ток», а также жильцов, которые выбра-
ли эти обслуживающие организации 
«взамен» УК «Наш дом – Архангельск», 
– продолжает Павел Есипов. 

Вердикты Ломоносовского рай-
онного суда города Архангельска 
во многом подтверждают аргумен-
ты инициативной группы. В частно-
сти, в судебном решении относи-
тельно многоэтажки на улице Почто-
вой (21-1), отмечено: «С января 2012 
года дом обслуживает управляющая 
компания «Исток». УК «Наш дом Ар-
хангельск» фактически не занимает-
ся работами по дому, и отмена реше-
ния о выборе управляющей компании 
(«Исток») повлечет для них значитель-
ные убытки». Контраргументы пред-
ставителя истца – Государственной 
жилищной инспекции Архангельской 
области – суд счел несостоятельны-
ми, так как они «не защищают права 
собственников жилых помещений, а 
противоречат им». 

В некоторых домах, ставших объ-
ектами судебных разбирательств, 
счета за услуги ЖКХ поступают от 
обеих компаний. «Кроме того, по на-
шему мнению, во многих многоэтаж-
ках, «ушедших» от управления УК 
«Наш дом – Архангельск» и аффили-
рованных компаний, госжилинспек-
цией по Архангельской области ини-
циируются проверки качества ока-
зания услуг ЖКХ по формальным по-
водам, которые даже не интересны 
собственникам жилья. Люди свой вы-
бор уже сделали – и он не в пользу УК 
«Наш дом – Архангельск», – добавля-
ет Павел Есипов. 

Иск «по старой памяти»? 
Объединение советов собственников многоквартирных 
домов Архангельска собирает подписи под обращением 
к прокурору области Владимиру БАКУНУ и губернатору 
Игорю ОРЛОВУ: речь идет о государственной жилищной 
инспекции, которая якобы лоббирует интересы 
УК «Наш дом – Архангельск». Примечательно, что еще в мае 
2012 года нынешний заместитель руководителя инспекции 
Сергей ШУМИНОВ в качестве юриста представлял 
эту компанию в судах разных инстанций. 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист
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ства на экстенсивный путь 
развития федерального уни-
верситета за счет включения в 
свой состав результативно ра-
ботающих учреждений, при-
влечения административного 
ресурса, а также свидетель-
ствует о неверном понимании 
целей государственной обра-
зовательной политики». 

Похожие тезисы содер-
жатся в обращении, направ-
ленном в Общественную па-
лату Архангельской области. 
Вопрос о присоединении вуза 
там планируется обсудить 15 
ноября. 

«Идея передачи филиала 
категорически не принимает-
ся коллективом работников и 
обучающихся как дискредити-
рующая цели государственной 
политики в сфере образования 
и науки, не соответствующая 
интересам развития региона, 
способная повлечь серьез-
ные негативные социальные 
последствия», – говорится в 
обращении. В нем также ука-
зывается, что проекты писем в 
федеральное правительство с 
предложением ликвидировать 
учреждение направлялись гу-
бернатором Игорем Орловым 
и руководством САФУ «без ка-
кого-либо согласования и об-
суждения с депутатским кор-
пусом, научно-педагогической 
общественностью, региональ-
ным советом ректоров вузов, 
администрацией и коллек-
тивом филиала». Тем более 
странно было о них узнать, 
учитывая, что в 2011 году этот 
вопрос уже рассматривался, 
в том числе с участием регио-
нальной исполнительной вла-
сти и сотрудников филиала, и 
не получил никакой поддерж-
ки. Тогда и губернатор Илья 
МИХАЛЬЧУК не согласился 
способствовать гигантома-
нии САФУ...

Сейчас аргументы против-
ников присоединения следую-
щие: монополизация уничто-
жает альтернативу, а отсут-
ствие конкуренции не двига-
ет вуз вперед; поступая в фи-
нансовый университет, абиту-

риенты планировали получить 
диплом специализированно-
го вуза, а не малоизвестного 
САФУ; пока статус и репутация 
двух вузов сильно отличаются; 
плата за обучение поднимет-
ся; студентов переведут в дру-
гие корпуса; у преподавателей 
снизится зарплата, со многи-
ми расторгнут контракты.

Ректор САФУ Елена КУД-
РЯШОВА на встрече в финан-
совом университете попыта-
лась развеять все сомнения: 
«На базе филиала создадут 
новое структурное подраз-
деление САФУ– заочный фи-
нансово-экономический ин-
ститут, в котором будут сохра-
нены формы и условия обуче-
ния, в том числе здание фи-
лиала, штат профессорско-
преподавательского соста-
ва, все технологии. Зарплаты 
преподавателей не будут сни-
жены, тем более что филиал 
хорошо развивается и сам за-
рабатывает средства». 

Исполняющим обязанно-
сти директора заочного фи-
нансово-экономического ин-
ститута САФУ назначен Аль-
берт СМЕТАНИН – он мно-
го лет возглавлял филиал 
ВЗФЭИ, а последнее время 
работал заместителем ди-
ректора филиала финансо-
вого университета. У директо-
ра Сергей МИХАЙЛОВА дру-
гие планы – пока он исполня-
ет свои обязанности, а после 
ликвидации филиала ему мо-
гут предложить новое место в 
структуре финансового уни-
верситета. Вопрос перехода в 
САФУ он не рассматривает... 

Пока обещаниям руко-
водства САФУ, гарантирую-
щим все оставить без изме-
нений, многие не верят. Сту-
денческий актив продолжает 
собирать подписи под откры-
тым письмом против присое-
динения – их уже более 600. 
25 ноября недовольные пла-
нируют выйти на митинг, вдох-
новляясь «тамбовским» пре-
цедентом. По крайней мере, 
это обсуждается в социаль-
ных сетях. 
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На встрече двух сторон в финансовом университете 
атмосфера была напряженная и крайне эмоциональная. 
Правда, пресс-служба САФУ в пострелизе написала, 
что, «несмотря на некоторые волнения, коллектив 
филиала воспринял изменения позитивно».

«Деловая Россия» предлагает  ■
упразднить налоговый учёт

Региональная обществен-
ная организация «Деловая Рос-
сия» предлагает полностью ли-
квидировать отдельный на-
логовый учет: об этом депу-
тат Архангельской городской 
Думы, председатель област-
ной «Деловой России» Дмит-
рий ЮРКОВ заявил на 2-м Се-
верном гражданском конгрес-
се «Содействие развитию ин-
ститутов гражданского обще-
ства», проходившем в Архан-
гельске 1-3 ноября.

«В бухгалтерии, как известно, существует два вида уче-
та – бухгалтерский и налоговый. Упразднение последнего 
может стать действенной мерой поддержки предпринима-
телей, – считает Дмитрий Юрков. – 30 октября было подпи-
сано соглашение между полномочным представителем пре-
зидента в Северо-Западном федеральном округе Николаем 
ВИННИЧЕНКО, налоговой службой и общественной органи-
зацией «Деловая Россия» о том, что налоговый учет будет 
ликвидирован. Это позволит не только уменьшить нагрузку 
на бизнес, но и снизить себестоимость продукции россий-
ских предприятий, повысить их конкурентоспособность».

Предложения Архангельска  ■
остались без внимания

Мэрия Архангельска не поддержала проект об-
ластного бюджета на 2013 год и на плановый период 
2014 и 2015 годов. По оценке администрации горо-
да, предложения муниципалитета остались без вни-
мания.

Замечания касаются двух принципиальных вопросов – 
о предоставлении субсидий из региональной казны на ис-
полнение судебных решений по расселению граждан из 
ветхого и аварийного жилья и строительства новых дет-
ских садов, сообщает пресс-служба городской админи-
страции.

Собственные доходы городского бюджета на 2013 год 
прогнозируются в объеме 4,5 млрд рублей. Вместе с тем, 
по данным на 26 сентября 2012-го, в мэрию Архангельска 
поступило почти 1,5 тысячи неисполненных судебных реше-
ний о расселении граждан, и цена вопроса – свыше 3 млн 
рублей. Для снижения очередности в дошкольные учреж-
дения в 2013 – 2015 годах в городе требуется открыть не 
менее 14 новых детских садов, общая сумма затрат – око-
ло 5,5 млрд рублей. Только по этим статьям расходов Ар-
хангельску требуются средства, вдвое превышающие воз-
можности доходной части городского бюджета. Свое не-
согласие с параметрами главного финансового докумен-
та региона от имени мэра города направлено в областной 
парламент и правительство. 
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Напомним, подряд на строи-
тельство объекта «Художествен-
ное профессиональное учили-
ще резьбы по кости № 27» компа-
ния из Санкт-Петербурга «Импе-
ра Нова» получила 4 апреля 2011 
года. В соответствии с госкон-
трактом стоимость работ соста-
вила 166 млн рублей, срок окон-
чания строительства – 1 ноября 
2011 года.

Как сообщили в пресс-службе 
областного правительства, в тече-
ние 2011 года была возведена ко-
робка здания, на 90–95% выпол-
нены кровля и фасад, практиче-
ски полностью проложены наруж-
ные сети инженерного обеспече-
ния. Однако с начала 2012 года ра-

боты на объекте стали вестись в 
вялотекущем режиме, сроки вво-
да здания в эксплуатацию пере-
носились несколько раз.

Брак, допущенный подрядчи-
ком в процессе строительства, 
несоответствие возводимых эле-
ментов здания проектным реше-
ниям, отсутствие исполнитель-
ской документации послужили 
причинами того, что технический 
надзор заказчика (Главное управ-
ление капитального строительст-
ва Архангельской области (ГУКС) 
отказался принимать выполнен-
ные работы. Сегодня подрядчику 
необходимо устранить недостат-
ки и приступить к отделке здания. 
По словам министра строитель-
ства и ЖКХ Игоря ВОЙСТРАТЕН-
КО, недостатки выявлены серьез-
ные: несущие конструкции не со-
ответствуют нормативам, не вы-

полнены работы по пожарной за-
щите металлокаркасов.

В то же время на основании 
справок о стоимости выполненных 
работ (а не актов выполненных ра-
бот, которые предполагают рас-
шифровку – какие именно рабо-
ты выполнялись) подрядчику были 
перечислены 142 млн рублей. В 
связи с этим в отношении бывше-
го руководителя ГУКСа было воз-
буждено уголовное дело.

«Из оплаченных 142 млн руб-
лей работы приняты только на два 
с половиной миллиона, – подчерк-
нул Игорь Войстратенко. – Нет до-
кументов, обосновывающих за-

тратную часть. Получается, что 
оставшаяся сумма – нецелевое 
использование средств. И точку 
в этом вопросе, безусловно, дол-
жен поставить суд».

По словам министра, договор 
на строительство косторезного 
училища мог быть расторгнут еще 
в начале 2012 года. Но такой шаг 
представлялся нецелесообраз-
ным, поскольку наибольший объ-
ем работ подрядчик уже выпол-
нил. Новые торги могли затянуть 
процесс строительства на неоп-
ределенный срок. Не расторгать 
отношения с ООО «Импера Нова» 
просили и областные депутаты. К 
тому же у фирмы до сих пор отсут-
ствует документация на фактиче-
ски выполненные работы, поэто-
му передать объект другой строи-
тельной организации крайне за-
труднительно.

Сегодня сдвинуть процесс с 
мертвой точки можно путем за-
ключения мирового соглашения 
между заказчиком и подрядчи-
ком, которое будет предусмат-
ривать устранение всех недос-
татков, выявленных надзорными 

органами, заставит подрядчика 
привести проектную документа-
цию в соответствие с действую-
щим законодательством и вос-
становить исполнительскую до-
кументацию.

«Мы становимся заложниками 
ситуации: строительные работы 
выполнены, но документов, по ко-
торым их можно передать друго-
му подрядчику, нет, – подчеркнул 
Игорь Войстратенко. – Судебные 
тяжбы могут длиться год, а завер-
шить объект при желании подряд-
чика и заказчика вполне возмож-
но за несколько месяцев. Край-
ний срок, который мы даем фирме 
«Импера Нова», – это конец декаб-
ря 2012 года. Либо они устраняют 
недоработки, либо мы будем ини-
циировать расторжение контракта 
и привлекать других подрядчиков 
для завершения работ».

Если ГУКС добьется растор-
жения контракта, ООО «Импера 
Нова» придется вернуть региону 
142 млн рублей, выплатить неус-
тойку и оказаться в реестре не-
добросовестных поставщиков.

Деловая среда
Новости Иллюстрация: Судьбу ТЦ «Пирамида» решили за минуту

Госзаказ: «Импера Нова» так и не сдала объект в селе Ломоносово

Предложили разойтись по-хорошему
Главное управление капитального строительства 
Архангельской области продолжает судебные тяжбы 
с компанией «Импера Нова», работающей 
на косторезном училище в селе Ломоносово 
(Холмогорский район). 

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист
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Договор аренды земель-
ного участка 0,2750 га на пе-
ресечении пр. Троицкий и 
ул. Карла Маркса в центре 
Архангельска между мэри-
ей и группой компаний «Ре-
гион» был заключен 3 сен-
тября 2007 года по резуль-
татам открытого аукцио-
на. Участок был предостав-
лен в аренду сроком на три 
года для строительства зда-
ния административного на-
значения. Годовая арендная 
плата – 12 млн рублей. В со-
ответствии с генеральным 
планом Архангельска зем-
ля расположена в общест-
венно-деловой зоне.

Однако вместо офис-
ного здания недалеко от 
Кирхи вырос четырехэтаж-
ный торговый центр. Сей-
час собственники ТЦ «Пи-
рамида» добиваются изме-
нения вида разрешенного 
использования участка – 
раз фактически там стоит 
торговый объект, то и раз-
решение нужно переофор-
мить, и не беда, что пост-
фактум. 

Публичные слушания, 
согласно официальной ин-
формации, размещенной 
на сайте мэрии Архангель-
ска, должны были состоять-
ся 8 ноября в 16.15. Зайдя в 
16.16 в указанный кабинет, 
представители четвертой 
власти обнаружили только 
представителей власти ис-
полнительной. Ни заявите-
лей, ни собственно общест-
венности в кабинете не ока-
залось. 

Представители мэрии, 
по всей видимости, край-
не не заинтересованные в 
конструктивном диалоге с 
прессой, на резонный во-
прос «Когда начнутся слу-
шания?» в достаточно гру-
бой форме пояснили, что 
мероприятие уже закон-
чилось. «За минуту можно 
многое успеть! – агрессив-
но парировал не удосужив-
шийся даже назвать свое 
имя представитель мэрии. 
– Заявитель Сыров А.С. вы-
сказал нам свою точку зре-
ния, вопросов у собравших-
ся не возникло». 

Простая просьба резю-
мировать суть столь скоро-
палительно прошедших слу-
шаний так и осталась без от-

вета. Вместо этого чиновни-
ки начали упрекать предста-
вителей СМИ в крайней не-
пунктуальности. Действи-
тельно, как можно опоздать 
на целую минуту!

«Если опоздали, никто 
ничего пояснять вам здесь 
не будет, – заявил городской 
чиновник. – Решение по зе-
мельному участку будет при-
нято в предусмотренные за-
коном сроки, то есть в тече-
ние 10 дней». 

Протокол публичных слу-
шаний прессе показать так-
же отказались, однако за-
верили: общественность 
на мероприятии была, как 
и сам заявитель. Вероятно, 
действуя по принципу «вре-
мя – деньги», и те и другие 
сумели за секунду испа-
риться в длинных коридо-
рах мэрского задания. Рас-
крывать секреты «Пирами-
ды» никто не захотел.

В Архангельске по прин-
ципу «Пирамиды» строятся 
десятки объектов: участок 
выделятся под объект оп-
ределенного назначения, а 
впоследствии земля пере-
водится под задачи уже вве-
денных в эксплуатацию зда-
ний. Неадекватная же реак-

ция представителей власти 
лишь усугубляет ситуацию. 

К ТЦ «Пирамида» и без 
того много претензий. Из-
вестно, что здание принад-
лежит компании предприни-
мателя, депутата городской 
Думы Валентины СЫРОВОЙ. 
Аукционная борьба за уча-
сток, где сейчас стоит «Пи-
рамида», была достаточно 
жесткой. Покупатель в тече-
ние трех лет платил за землю 
порядка 1 млн рублей в ме-
сяц, не получая с нее на про-
тяжении этого времени ни 
копейки. По зданию не один 
раз собирался совет статус-
ных архитекторов: строите-
лям поставили массу условий 
– здание должно было быть 
4-6–этажным, сохранять пер-
спективу – вид на Северную 
Двину и на Кирху... Проект пе-
ределывался несколько раз. 
Но так и не реализован про-
ект строительства на нулевом 
этаже «Пирамиды» подзем-
ной парковки. А стоянка для 
автомобилей около здания 
явно не отвечает потребно-
стям крупного торгового цен-
тра. В результате и без того 
узкая улочка из-за припарко-
ванных машин стала практи-
чески непроезжей. 

И слушать нечего…

Архангельские чиновники 
в очередной раз нивелировали 
принцип публичного обсуждения 
значимых для города инициатив. 
На то, чтобы провести 
слушания по изменению вида 
использования участка земли под 
торговым центром «Пирамида», 
у представителей мэрии ушла 
минута. Большой вопрос, были ли 
слушания вообще? Журналистам, 
опоздавшим на 60 секунд, 
в мэрии отказались показать 
протокол мероприятия и дать 
какие-либо комментарии… 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Ревизоры проверили  ■
расходы бюджетов

В период с января по сентябрь 2012 года контроль-
но-ревизионная инспекция Архангельской области вы-
явила финансовые нарушения в расходовании бюд-
жетных средств на общую сумму 788 млн рублей. 

Специалисты инспекции провели 82 контрольно-реви-
зионных мероприятия: плановых, а также по поручениям 
губернатора Игоря ОРЛОВА, обращениям специалистов 
правительства региона, письмам и ходатайствам правоох-
ранительных органов. Девять внеплановых проверок каса-
лись соблюдения действующего законодательства о разме-
щении госзаказов. Ревизоры посетили 13 муниципальных 
образований: Коряжму, Котлас, Мирный, Виноградовский, 
Устьянский, Холмогорский, Котласский и другие районы. 

Выявлены финансовые нарушения на сумму 788 млн 
рублей. В бюджеты всех уровней возвращено 9,1 млн. По 
итогам 16 проверок материалы направлены в правоохра-
нительные органы, пять из них послужили основанием для 
возбуждения уголовных дел, в том числе по строительст-
ву спортивного центра в Архангельске на стадионе «Труд», 
косторезной фабрики в селе Ломоносово.

Подписка на прессу растёт ■
Общий объем подписки на газеты и журналы в Ар-

хангельской области за четыре года вырос на 8,2%, со-
общает региональное управление федеральной поч-
товой связи – филиал ФГУП «Почта России». 

В большей степени это касается федеральных газет, объ-
ем подписки на которые увеличился на 53%. Однако число 
подписчиков на районные и областные издания, несмотря 
на растущий интерес к интернет-ресурсам, практически не 
сократилось. По итогам подписной кампании первого по-
лугодия 2012 года «удельный вес» областных газет состав-
ляет 18,9%, центральных – 45,3%, федеральных журналов – 
12,2%, районных газет – 23,5%. Как наиболее читающие от-
мечены жители Лешуконского и Верхнетоемского районов 
(около 70% жителей оформляют подписку на различные из-
дания в отделениях почты), Шенкурского и Красноборского 
районов (60%). Меньше всего подписчиков в Архангельске, 
Северодвинске, Мирном и Новодвинске (10%).

Флот СМП пополнился  ■
новым судном

В состав флота ОАО «Северное морское пароход-
ство» принят теплоход «Инженер Вешняков». Многоце-
левое судно предназначено для транспортировки ге-
неральных, навалочных, лесных, крупногабаритных 
грузов, оборудовано также для перевозки контейне-
ров международного стандарта. Дедвейт – 7049 тонн, 
длина – 130 метров, ширина – 19,3 метра. 

«Северное морское пароходство» будет использовать 
новое судно на перевозках генеральных, навалочных гру-
зов из Архангельска по долгосрочным контрактам, а также 
из портов Европы в порты Средиземноморья. Учитывая уси-
ленный ледовый класс, судно будет активно использоваться 
по доставке грузов в Арктический бассейн и по трассе Се-
верного морского пути, сообщает пресс-служба СМП.

придется вернуть компа-
нии «Импера Нова», если 
заказчик затеет процедуру 
расторжения договора. 
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Во-первых, согласно данным 
системы «БИР-Аналитик», учре-
дителем зарегистрированного в 
Москве ООО «ЮСП Северные ин-
вестиции» с долей 99,99% явля-
ется кипрская компания UCP Sea 
Resources Ltd. 

Во-вторых, это первая ино-
странная компания, допущенная 
к приватизации АТФ – «послед-
него 100% государственного ак-
тива» в рыбной отрасли. Компа-
нию «Русское море» затормози-
ли на подступах к приватизации – 
два раза ФАС продлевала сроки 
рассмотрения ходатайства, ссы-
лаясь на закон «О порядке осу-
ществления иностранных инве-
стиций».

В-третьих, теперь стало понят-
ным заявление начальника про-
фильного управления ФАС Армена 
ХАНЯНА, который две недели на-
зад сообщил, что ФАС России вы-
ступает против ограничений на до-
пуск к приватизации «Архангель-
ского тралового флота» иностран-
ных инвесторов.

Чем же занимается ЮСП «Се-
верные инвестиции»? Информа-

ция о самой ЮСП «Северные ин-
вестиции» в открытом доступе от-
сутствует. А вот сайт United Capital 
Partners (UCP) – группы компаний, 
в которую входят «Северные инве-
стиции» – достаточно информати-
вен.

Группа компаний United Capital 
Partners (UCP) создана в 2006 году 
как платформа по управлению ак-
тивами для частных клиентов и 
партнеров компании. Президент 
и управляющий партнер UCP Илья 
ЩЕРБОВИЧ до 2007 года являлся 
президентом российского инвест-
банка «Объединенная финансовая 
группа» (UFG), выкупленного не-
мецким Deutsche Bank в 2006 году 
В «Объединенной финансовой 
группе», по данным Forbes, Илья 
Щербович помогал иностранцам 
обходить запреты на покупку ак-
ций «Газпрома». В 2000-2001 го-
дах Щербович являлся членом на-
блюдательного совета АКБ «Сбер-
банк РФ».

Фонды под управлением UCP 
инвестируют средства своих 
вкладчиков на российском фи-
нансовом рынке. «Приоритетны-
ми направлениями деятельности 
UCP являются инвестиции в лик-
видные акции российских компа-
ний, недвижимость и быстрора-

стущие частные компании», – го-
ворится на сайте компании.

Вряд ли ОАО «Архангельский 
траловый флот», с его миллиард-
ными социальными обременения-
ми и долгами, можно назвать «вы-
соколиквидным и быстрорасту-
щим активом».

Далее из материалов сайта: 
«Стратегия UCP: Поиск уникальных 
инвестиционных возможностей и 
специальных ситуаций, тщатель-
ный выбор объектов инвестирова-
ния с ориентацией на недооценен-
ные активы». 

Судя по ситуации с АТФ, этот 
объект явно «недооценен». Сумма, 
которую планирует выручить Рос -
имущество, – 1,9 млрд рублей. 
Сумма долга, которая висит на 
флоте и которую придется взять в 
качестве «приданого» новому соб-
ственнику – по разным оценкам, от 
1,0 до 1,5 млрд рублей.

Информация о группе UCP еще 
интереснее: «Наши фонды прямых 
инвестиций (Private Equity funds) 
инвестируют капитал в акции част-
ных быстрорастущих компаний и 
первоклассным менеджментом на 
срок от 3 до 7 лет с целью увеличе-
ния их стоимости и последующе-
го выхода из капитала путем пе-
репродажи своей доли стратеги-
ческому инвестору, другому фон-
ду прямых инвестиций или разме-
щения акций на бирже».

Говоря простым языком, по-
купают предприятие на срок от 3 
лет и ждут положительной рыноч-
ной конъюнктуры, чтобы этот ак-
тив с выгодой перепродать. Выго-

дой, конечно, только для вкладчи-
ков фонда UCP.

И наконец, последнее. Соглас-
но условиям конкурса по привати-
зации АТФ, которые выдвинул банк-
агент Газпромбанк, претендент 
на Архангельский траловый флот 
должен иметь отраслевую при-
надлежность – либо квоты на вы-
лов рыбы, либо заниматься рыбо-
переработкой и консервировани-
ем. Какое отношение USP имеет к 
рыбопереработке?

Если почитать Forbes от 2007 
года, можно наткнуться на ста-
тью «Крупная рыба»: «Междуна-
родная ассоциация спортивно-
го рыболовства (IGFA) в октябре 
2005 года зафиксировала миро-
вой рекорд по ловле тайменя на 
искусственную муху. На реке Бе-
сюке на севере Якутии была пой-
мана рыба весом 18 кг, которую 
пришлось тянуть из воды 21 ми-
нуту», – сообщает сайт ассоциа-
ции. Тут же на сайте – фотография 
рекордсмена: крепкий небритый 

мужчина в брезентовых штанах и 
съехавшей набок бейсболке с тру-
дом удерживает на руках здоро-
венную рыбину… Это и есть Илья 
Щербович. Вот откуда у него тяга 
к рыбной ловле.

«Никто не смог помешать Щер-
бовичу уже сейчас реализовать 
давнюю мечту – выкупить у преж-
них владельцев (семьи английских 
финансистов Флемингов и амери-
канской компании Frontiers) ры-
боловно-туристическую компа-
нию ЗАО «Река Поной» в Мурман-
ской области, – пишет Forbes. – 
Эта компания имеет эксклюзив-
ное право на спортивную ловлю 
атлантического лосося (семги) на 
60 км реки Поной. Щербович счи-
тает эти места лучшими для ры-
балки на земле».

Теперь Щербович как никогда 
близок к еще одной мечте – ловить 
лосося в северных морских широ-
тах. И это будет уже не спортив-
ная ловля, а самая что ни на есть 
настоящая.

Подробности
Поворот: К приватизации тралфлота допущен кипрский оффшор

Новый покупатель АТФ
Практически незамеченным прошло официальное 
сообщение Федеральной антимонопольной 
службы, одобрившей ходатайство «ЮСП «Северные 
инвестиции» о покупке ОАО «Архангельский 
траловый флот» (АТФ). А могло бы наделать шуму, 
если уметь читать между строк. 

Макс ФИШМАН

www.gde-ryba.net

БК
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Бизнес и власть
Ситуация: Будущее мясного производства зависит от 

Репутация: У «Правды Севера» отобрали 4 млн?

С жалобой в Управление Федеральной 
антимонопольной службы по Архангель-
ской области обратился главный редак-
тор и руководитель творческого отдела 
ООО «Акцент» (газета «Правда Северо-
Запада») Илья АЗОВСКИЙ. 

Согласно критериям, установленным в 
конкурсной документации, участником тор-
гов может стать общественно-политическая 
газета форматом А3, распространяемая на 
территории Архангельской области. Перио-
дичность выхода – не менее трех раз в не-
делю, а количество полос каждого выпус-
ка – не менее восьми. При этом обязатель-
но наличие еженедельного выпуска объе-
мом не менее 24 полос. Недельный общий 
тираж издания должен составлять не ме-
нее 35 тысяч экземпляров, из которых под-
писной тираж – не менее 14 тысяч экземп-
ляров. Кроме того, победитель должен от-
носиться к субъектам малого предприни-
мательства.

Как выяснили в УФАС, с достаточной пе-
риодичностью на территории региона рас-
пространяются несколько общественно-
политических печатных изданий: газеты 
«Правда Севера», «Вельск-инфо», «Двино-
важье», «Заря», «Онега», «Двинская правда», 
«Плесецкие новости», «Северный рабочий» 
и «Устьянский край». Однако ни одна из на-
званных газет, за исключением «Правды Се-
вера», не соответствует сразу всем установ-
ленным критериям: одним изданиям не хва-
тает полосности, другим – тиража.

«Правда Севера» выходит три раза в не-
делю форматом А3, в среду («толстушка») 
выпускается объемом 32 полосы, с тира-
жом 20 тысяч экземпляров. Выпуск газеты 
во вторник и субботу осуществляется ти-
ражом 7-8 тысяч экземпляров на 8 полосах 
формата А3. 

О том, что конкурсная документация со-
ставлялась под конкретного победителя, 
свидетельствует и порядок формирования 
начальной цены контракта, сделали вывод 
в антимонопольном управлении. Обосновы-
вая цену контракта, заказчик вывел сред-
нюю цену из предоставленных коммерче-
ских предложений ООО «Правда Севера», 
ООО «Вся недвижимость» и ООО «Архан-
гельское телевидение». 

Телевидение в качестве площадки для 
размещения информационных материа-
лов предложило газету «Северный комсо-
молец», учредителем которого и является. 
Вот только «Северный комсомолец» не вы-
ходит с 2010 года, а значит, мониторинг цен 
за 2012 год по данному изданию провести 
невозможно. Рекламно-информационный 
еженедельник «Вся недвижимость», выпус-
каемый форматом А4 и тиражом 10 тысяч 
экземпляров, вообще не отвечает конкурс-
ным критериям. 

Архангельское УФАС пришло к выводу, 
что агентство по печати и СМИ Архангель-
ской области по целому ряду пунктов нару-
шило закон «О размещении заказов». 

Госзаказ... только ваш!

В Архангельске аннулированы результаты аукциона на право 
оказания услуг по подготовке и распространению информационных 
материалов о социально-экономическом развитии региона. 
Заказчик составил техническое задание таким образом, чтобы 
его условия могла выполнить только одна газета. Цена вопроса – 
свыше 4 млн рублей. На эти деньги предполагалось купить 
110 полос в газете «Правда Севера». 

– Владимир Михайло-
вич, какое отношение вы 
имеете к «Северному бе-
кону»?

– Руководитель группы 
компаний «Северный бекон» 
Юрий ЩЕГОЛЬКОВ попро-
сил меня провести на пред-
приятии аудит. К процессу я 
подключился только в сен-
тябре.

ООО «Торговый дом «Се-
верный бекон» уже 12 лет. 
«Северный бекон» специа-
лизируется на свиноводст-
ве – выращивании и воспро-
изводстве свиней беконного 
направления, мясо которых 
отличается высоким качест-
вом. Здесь налажен полный 
цикл воспроизводства и пе-
реработки, есть две свино-
фермы, цеха переработки, 
каждый из которых работает 
в соответствии с современ-

ными голландскими техно-
логиями. Когда-то предпри-
ятие было одним из передо-
вых в Архангельской облас-
ти по производству свинины. 
Поголовье хозяйства насчи-
тывало около 5 тысяч голов. 

Фермы раположены ря-
дом с Архангельском – в де-
ревнях Левковка в Зоастро-
вье и Хорьково Приморско-
го района, они оборудованы 
всем необходимым для каче-
ственного и безопасного со-
держания животных. Одна из 
ферм – в деревне Левковка – 
реконструирована в рамках 
приоритетного националь-
ного проекта «Развитие аг-
ропромышленного комплек-
са». Но сейчас «Северный бе-
кон» находится в финансовом 
коллапсе.

– Что случилось?
– В 2007 году по рекомен-

дации департамента аграр-
но-промышленного комплек-
са администрации Архангель-
ской области для убоя, пере-
работки и реализации про-
дукции сельхозпроизводи-
телей торговый дом «Север-
ный бекон» создал СПоК «Си-
верко». Кооператив предна-
значен для убоя, переработ-
ки мяса, реализации продук-
ции с привлечением местных 
сельхозпроизводителей. Но 
главное, по закону сельхоз-
кооператив получил возмож-
ность пользоваться опреде-
ленными льготами: платить 

единый сельхозналог, при-
влекать инвестиционные 
кредиты и т.д. Всего за годы 
работы «Сиверка» в бюджет 
выплачено 10,5 млн рублей 
в виде налогов. Для произ-
водства мясной продукции 
было закуплено технологи-
ческое оборудование, под за-
лог скота на фермах взят ин-
вестиционный 37-миллион-
ный кредит. 

Но год назад Межрайон-
ная налоговая инспекция Фе-
деральной налоговой службы 
№9 по Архангельской облас-
ти и НАО проверила коопера-
тив и посчитала, что в 2009 
году «Сиверко» неправомер-
но пользовался специальным 
налоговым режимом в виде 
уплаты единого сельскохо-
зяйственного налога. Нало-
говики пришли к выводу, что 
СПоК не вел раздельный бух-
галтерский учет сырья, при-
обретаемого у членов коопе-
ратива и сторонних органи-
заций, а значит, невозможно 

определить точный объем до-
хода, полученный от реализа-
ции продукции собственного 
производства. По их подсче-
там, доля такого дохода со-
ставляла 58,5%, что меньше 
установленного законом нор-
матива в 70%, следователь-
но, кооператив не имел пра-
ва на льготный единый сель-
хозналог. По расчетам коопе-
ратива, эта доля составляет 
74,4%. В этом и состояла суть 
спора. 

Однако Арбитражный суд 
Архангельской области вооб-
ще посчитал иначе – как сле-
дует из постановления суда, в 
2009 году кооператив совсем 
не закупал для переработки 
сырье у своих членов, а зна-
чит, не имел статуса произ-
водственного. 

– Что помешало дока-
зать 70-процентную долю 
дохода в споре с налого-
вой?

– Налоговая инспекция 
посчитала, что в 2009 году 
кооператив не вел раздель-
ный бухгалтерский учет сы-
рья, приобретаемого у членов 
кооператива и сторонних ор-
ганизаций, а также раздель-
ный учет затрат на перера-
ботку. Кроме того, производ-
ственные отчеты основыва-
лись на данных в количест-
венных показателях (кг), а не 
в суммовых (рублях). Отсут-
ствие учета не позволяет, по 
мнению налоговиков, досто-

Владимир Личный: 
«Северный бекон» м

Производитель охлажденного мяса 
и полуфабрикатов «Северный бекон» 
на грани разорения. Налоговая проверка 
показала, что входящий в его структуру 
потребительский кооператив «Сиверко» 
неправомерно перешел на единый 
сельхозналог. Штрафные санкции, 
наложенные налоговиками на кооператив, 
привели весь торговый дом к финансовому 
коллапсу. О проблемах предприятия 
рассказывает экс-министр сельского 
хозяйства Архангельской области 
Владимир ЛИЧНЫЙ.

Андрей САХАРОВ

журналист

БК

ОФОРМИТЕ КРЕДИТ

НОВЫЙ КРЕДИТ
ДЛЯ МАЛОГО БИЗНЕСА

www.sberbank.ru
Кредитная программа действует для собственников / субъектов малого бизнеса 

Существует территориальное ограничение по выдаче кредитов. Подробную информацию 
об условиях кредитования и документах, необходимых для получения кредита, Вы можете 
получить в отделениях Банка, обслуживающих юридических лиц и индивидуальных 
предпринимателей, по телефону Контактного центра или на сайте Банка.
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верно определить долю до-
хода, полученного от реали-
зации продукции собствен-
ного производства.

В «Сиверко» действи-
тельно вели бухгалтерский 
учет уже на стадии реализа-
ции готовой продукции. Но 
такой подход практикуется 
во всем мире. Ведь затраты 
на конечные продукты могут 
быть разные, поэтому на та-
ких предприятиях ведется 
только внутренний произ-
водственный учет.

По итогам проверки на-
логовики перевели «Сивер-
ко» на общий налоговый ре-
жим и предъявили штраф-
ные санкции на 12 млн руб-
лей.  Были арестованы рас-
четные счета в банках. И тут 
менеджмент предприятий 
совершил ошибку, переведя 
обслуживание кредита с коо-
ператива на ООО «Северный 
бекон», которое занималось 
непосредственно свинофер-
мами. В результате были по-
теряны субсидии на возме-
щение процентных ставок 
по кредиту, а это еще 7 млн 
рублей.  Ежемесячный пла-
теж на обслуживание креди-
та СПоК «Сиверко» составил 
более миллиона рублей. 

В июне ООО «Северный 
бекон» обращался в «Рос-
сельхозбанк» с просьбой о 
новом кредите в 11 млн руб-
лей, чтобы восстановить пла-
тежеспособность, оборот-
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Бизнес и власть
решения «Россельхозбанка» Проект: «ОПОРА РОССИИ» открыла «антикоррупционную» приёмную

можно спасти
ные средства. Но ответа от-
туда так и не получили. Про-
сили помочь и Правительст-
во Архангельской области, но 
тоже безрезультатно. А тем 
временем из-за засухи в юж-
ных регионах России резко, 
на 30%, подорожали корма. 
За прошедший год «Север-
ный бекон» выплатил по кре-
дитным обязательствам 17,5 
млн рублей.

Я подключился к реше-
нию проблем торгового дома 
на стадии подачи кассацион-
ной жалобы на решение на-
логовиков. После нее дело 
«Сиверко» было отправлено 
на пересмотр, но поезд уже 
ушел. Сейчас мы вынужде-
ны пускать скот под нож. Уже 
забито более 500 голов. При-
нято решение о ликвидации 
кооператива, уволено более 
80 человек. Это почти поло-
вина работников. Остальные 
не получают зарплату. 

– Шансов на спасение 
нет? 

– Почему же, если «Рос-
сельхозбанк» пойдет навстре-
чу нашим новым предложе-
ниям, то «Северный бекон» 
со временем может выйти из 
кризиса. 22 октября в банк 
ушло второе письмо с объ-
яснением сложившейся си-
туации. Чтобы выжить, необ-
ходимо обеспечить сохран-
ность залоговой базы: заку-
пить корма, заключить с со-
трудниками договоры на об-

служивание и охрану поголо-
вья и т.д.

Все зависящие от пред-
приятия меры уже приняты. 
Как я уже говорил, уменьше-
на численность работников, 
за счет сокращения затрат на 
промежуточных этапах про-
хождения продукции до при-
лавка снижена ее себестои-
мость. Сокращены нерента-
бельные торговые точки: из 
20 осталось 11. Оптимизиро-
ван ассортимент продукции. 
Расторгнут договор с ЧОПом 
на услуги охраны. Достигну-
ты договоренности с постав-
щиками комбикормов. За счет 
этих и других мер компания 
планирует сэкономить почти 
25 млн рублей в год. 

От банка же требуется пе-
ренести срок окончательно-
го расчета по кредитам на три 
года и выдать кредит на по-
полнение оборотных средств 
для финансирования текущей 
деятельности в сумме 20 млн 
рублей сроком на 2,5 года. В 
масштабах «Россельхозбан-
ка» это небольшая сумма. 
Ждем ответа. 

Замечу, в нашей облас-
ти очень трудно заниматься 
свиноводством из-за диких 
энерготарифов и транспорт-
ных расходов. Будучи мини-
стром сельского хозяйства, я 
ратовал за финансовую под-
держку наших животноводов 
из бюджета области, однако 
понимания не нашел. 

«Главные цели проек-
та очевидны – повышение 
уровня правовой культуры, 
юридической грамотности 
предпринимателей Архан-
гельской области в совре-
менных экономических ус-
ловиях, противодействие 
коррупции и ее влиянию 
на активность и эффектив-
ность бизнеса», – рассказы-
вает Сергей АНТУФЬЕВ. 

Собственно, действен-
ные механизмы защиты ин-
тересов предпринимате-
лей в области уже сущест-
вуют, и достаточно давно – 
проект призван привлечь к 
ним как можно больше вни-
мания. Региональным отде-
лением «ОПОРЫ РОССИИ» 
подготовлены и подписа-
ны соглашения со многими 
федеральными структура-
ми, имеющими прямое от-
ношение к контролирова-
нию малого и среднего биз-
неса: в частности, с УМВД (к 
слову, архангельское отде-
ление «ОПОРЫ» одним из 
первых в стране докумен-
тально оформило основные 
аспекты взаимодействия с 
органами внутренних дел), 
аппаратом уполномоченно-
го по правам человека в Ар-
хангельской области, проку-
ратурой Архангельской об-
ласти, Федеральной анти-
монопольной службой. Го-
товится соглашение с об-
ластной федерацией проф-
союзов. 

«Документ не самоцель, 
поскольку с профсоюзом 
среднего и малого бизнеса 
мы и так сотрудничаем плот-
но. АРО «ОПОРА РОССИИ» 
имеет представительст-
во в трехсторонней комис-
сии по регулированию со-
циально-трудовых отноше-
ний в Архангельской облас-
ти, куда входят практически 
все крупные работодатели 
и общественные объедине-
ния региона», – продолжает 
Сергей Кимович. 

Идея создания инсти-
тута уполномоченного по 
правам предпринимателя 
в России, как на федераль-
ном, так и на региональном 
уровне, изначально принад-
лежала Общероссийской 
организации «ОПОРА РОС-
СИИ», а также Российско-
му союзу промышленников 
и предпринимателей: об-

мундсмен, безусловно, ав-
торитетная фигура, спо-
собная помочь в решении 
многочисленных проблем, 
с которыми сталкивается 
малый и средний бизнес. 
В начале 2012 года Влади-
мир ПУТИН, занимавший то-
гда пост главы Правительст-
ва РФ, предложил эту меру 
в качестве одной из ключе-
вых в улучшении инвестици-
онного климата в стране, а 
затем объявил об этом на 
съезде Союза промышлен-
ников и предпринимателей 
России. 

«Естественно, мы по-
зитивно восприняли дан-
ную инициативу: предва-
рительно обсудили ее с гу-
бернатором Архангельской 
области Игорем ОРЛОВЫМ 
на областной конференции 
предпринимателей в апре-
ле 2012 года, – добавляет 
председатель АРО «ОПО-
РЫ РОССИИ». – Стоит от-
метить, что консультацион-
ные центры по защите прав 
предпринимателей стали 
открываться в федеральных 
округах с 2003 года. В Севе-
ро-Западном федеральном 
округе такой центр («Бюро 
по защите прав предприни-
мателей») открыт в Санкт-
Петербурге. Кстати, в свое 
время возглавлял его Кон-
стантин АЛЁШИН, позднее 
работавший в должности 
руководителя Архангель-
ского УФАС». 

Уполномоченный при 
Президенте РФ по защи-
те прав предпринимателей 
Борис ТИТОВ приступил к 
своим обязанностям: одна 
из первоочередных задач 
– пообщаться с бизнес-со-
обществом, представителя-
ми власти в регионах и об-
судить вероятные кандида-
туры на посты обмундсме-
нов в субъектах РФ. Пока 
«свои» уполномоченные и 
законы, регулирующие их 
деятельность, есть далеко 
не на всех территориях. 

«Где-то на этот пост вы-
брали представителя госу-
дарственной власти, где-то 
(в частности, в Ульяновске) – 
«ОПОРЫ РОССИИ», возмож-
ны разные варианты. На се-
годня, насколько я знаю, со-
гласовано порядка 30 кан-
дидатур. Обмундсменом 
должен стать человек авто-
ритетный, из предпринима-
тельской среды, а главное – 
с безупречной репутацией: 
по его действиям будут су-

дить об Архангельской об-
ласти, он будет защищать 
(не лоббировать, а имен-
но защищать), в том чис-
ле, возможно, и в судах, ин-
тересы малого и среднего 
бизнеса», – отмечает Сер-
гей Антуфьев. 

АРО «ОПОРА РОССИИ» 
ведет несколько совмест-
ных социальных проектов с 
аппаратом уполномоченно-
го по правам человека в Ар-
хангельской области. 

«Это одно из направле-
ний нашей работы. А при-
нять участие в проекте «Про-
филактика и предупрежде-
ние коррупции в предпри-
нимательской сфере» нам 
предложил правовой де-
партамент администрации 
губернатора и Правитель-
ства Архангельской облас-
ти. В этом году мы, совмест-
но с областной прокурату-
рой, уже проводили анкети-
рование предпринимателей 
конкретно по этой пробле-
матике, анализировали ре-
зультаты, которые были на-
правлены в Общероссий-
скую организацию «ОПОРА 
РОССИИ». Акцент в иссле-
довании сделан на том, ка-
кие именно структуры наи-
более коррумпированы с 
точки зрения предпринима-
телей и граждан», – поясня-
ет Сергей Антуфьев. 

В рамках совместного 
антикоррупционного про-
екта в области проводятся 
семинары, «круглые столы» 
для предпринимателей с 

консультациями представи-
телей прокуратуры, УМВД, 
Архангельского УФАС, нало-
говой инспекции, института 
уполномоченного по правам 
человека.

«Наши партнеры идут 
нам навстречу. Отделения 
«ОПОРЫ РОССИИ», советы 
при надзорных органах дей-
ствуют в большинстве горо-
дов и муниципальных рай-
онов: есть ощущение, что 
создается команда, акку-
мулирующая усилия по за-
щите прав малого и средне-
го бизнеса в регионе», – го-
ворит Сергей Антуфьев. 

В Архангельске обраще-
ния предпринимателей по 
антикоррупционному про-
екту регистрируются в об-
щественной приемной АРО 
«ОПОРЫ РОССИИ», а также 
в консультационном пунк-
те. Информация, в зависи-
мости от фактуры, будет 
направляться в прокурату-
ру Архангельской области, 
аппарат уполномоченного 
по правам человека, УМВД, 
Архангельское УФАС РФ для 
принятия мер по существу. 

«Основные мероприя-
тия проекта пройдут до 30 
декабря 2012 года, но сра-
зу после новогодних кани-
кул мы продолжим монито-
ринг. Посмотрим, какие бу-
дут звонки, составим общую 
картину. Телефон не «закро-
ется» в любом случае – все 
обращения будут приняты и 
переданы по назначению», – 

Доказательство 
от противного
Нетерпимость к проявлениям коррупции 
способствует развитию правового 
гражданского общества и является 
фундаментом развития экономики, – 
уверен председатель Архангельского 
регионального отделения Общероссийской 
общественной организации «ОПОРА 
РОССИИ» Сергей АНТУФЬЕВ. Совместно 
с администрацией губернатора и 
Правительством Архангельской области 
«ОПОРА РОССИИ» реализует в регионе 
проект «Профилактика и предупреждение 
коррупции в предпринимательской сфере». 

• Телефон общественной приемной Архан-
гельского регионального отделения Общерос-
сийской общественной организации малого и 
среднего предпринимательства «ОПОРА РОС-
СИИ»: (8182) 23-70-30. Адрес: г. Архангельск, 
пр. Обводный канал, 76-276. 

• Консультационный пункт: г. Архангельск, 
ул. Воскресенская, 105, корп. 1. Архангельское 
агентство поддержки предпринимательства 
«Бинар», (8182)20-16-99.

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

АРОООО Малого и среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ» Реклама.
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У российского чиновника ред-
ко отсутствуют пламенные чувст-
ва к блестящим иномаркам. Еще 
в царское время количество ло-
шадей в упряжке было строго рас-
писано по чинам, званию и санов-
ному положению. Как бы ни был 
богат купец, но ездить четверкой 
или шестеркой он не мог. Генера-
лы и князья – пожалуйста, торго-
вый люд – ни-ни. В советское вре-
мя чиновнику полагалась черная 
«Волга», людям рангом около пер-
вого секретаря обкома и мини-
стра – «Чайка», высшее руково-
дство каталось на «ЗИЛах». Вы-
бор, конечно, был скромноват, но 
авто тогда явно показывали ста-
тус своих пассажиров.

В 90-е развернуться могли да-
леко не все государевы люди. Гу-
бернаторы чаще всего ездили на 
тех же «Волгах», ближе к концу де-
сятилетия в гаражах стали появ-
ляться BMW, Audi, «мерседесы» 
– пусть иногда подержанные, но 
иномарки. Негоже было хозяевам 
регионов отставать от новых рус-
ских с их шестисотыми «мерседе-
сами».

«ВОЛГА» И «ВОЛЬВО»
Архангельские главы, однако, 

не отличались любовью к экзоти-
ческим авто. Павла БАЛАКШИНА 
возила «Волга», у Анатолия ЕФРЕ-
МОВА тоже был этот автомобиль, 
хотя в начале 2000-х большинство 
коллег поморского «воеводы» уже 
обзавелись импортными колеса-
ми. Не стеснялся он принимать с 

таким авто и именитых гостей. Вот 
так, например, описывала газета 
«Ведомости Поморья» в 2003 году 
визит в Архангельск мэра Москвы 
Юрия ЛУЖКОВА, в то время все-
сильного и популярнейшего поли-
тика: «Лужков прибыл чартерным 
рейсом на самолете ТУ-134 авиа-
компании «Сириус-аэро» – един-
ственной российской авиакомпа-
нии, предоставляющей самоле-
ты для VIP-рейсов. Из аэропорта 
мэра Москвы сопровождал кор-
теж из 18 машин. Лужков ехал в 
губернаторской «Волге», следом 
двигалась «Волга» гендиректора 
Севмаша Давида Пашаева».

При этом Анатолия Ефремова 
в годы его правления упрекали в 
барственности и слишком уж ши-
рокой душе. «Коней» барин выби-
рал себе не породистых…

В гараже следующего г у-
бернатора Николая КИСЕЛЁВА 
уже появилась иномарка – Volvo 
S-80. Не самый роскошный и пре-
стижный автомобиль. Для прие-
ма гостей был приобретен мини-
вэн «Фольксваген». Правда, глава 
области вошел во вкус и под ко-
нец его полномочий губернатор-
ским авто стал «Лексус», опять же 
не топовой модификации.

Тогда это было удивительно 
и даже вызывало некоторую гор-
дость за руководство области: 
бюджет, может быть, наполнялся 
не так, как хотелось бы, но и тра-
тили средства не на «мерседесы» 
и БМВ, как в администрациях мно-
гих регионов.

ДЖИП ДЛЯ ГУБЕРНАТОРА
Губернатор Илья МИХАЛЬЧУК 

начал кардинально избавлять-

ся от наследия предшественни-
ка. «Вольво» и «Лексус» замени-
ли джипы «Тойота Лэнд Крузер», 
может быть, даже менее роскош-
ные, но внушительные внешне. 
Замгубернатора Сергей МОЛЧАН-
СКИЙ ездил на более изысканной 
и дорогой машине – внедорожни-
ке «Рэйндж Ровер» топовой вер-
сии Vogue, но, как выяснилось, 
это был его личный автомобиль. 
Имела ли смысл замена Михаль-
чуком почти нового киселевского 
автопарка? Конечно нет. Уже тогда 
по поводу покупки автомобилей 
в государственный гараж начали 
возникать скандалы – область ка-
тится в долговую яму, а губерна-
тор хочет кататься на новых «кру-
зерах».

СИЛЬНЫЙ МИРА СЕГО
От нового губернатора Игоря 

Орлова любви к дорогим авто, на-
верное, никто не ожидал: человек 
дела, дисциплины, бывший обо-
ронщик с секретного предпри-
ятия, явно не любитель мишуры. 
Однако самые дорогие авто в га-
раже областной администрации 
начали появляться именно при не-
давно назначенном главе.

Для суровых дорог Архангель-
ска, а уж тем более области, ли-
музины и седаны, будь они хоть 
трижды «мерседесами» или даже 
«бентли», не годятся. Значит, ну-
жен джип. Чем не подошли Иго-
рю Орлову «лэнд крузеры» Ильи 

Михальчука, бог весть. Для нового 
главы приобрели «Лексус LX 570», 
такие вот вкусы. Кстати, «Лексус» 
– люксовая марка той же «Тойоты», 
а LX 570 – внешне огламуренный 
«крузак». Больше гламура, выхо-
дит, нужно было, и дело, видимо, 
не в брезгливости главы региона, 
который не захотел пользоваться 
«бэушным» авто. 

Бюджет заплатил за «Тойо-
ту-Делюкс» 4 миллиона 389 ты-
сяч рублей. Рекламный слоган LX 
570 – «Сильный мира сего», мо-
дель, самая дорогая у «Лексуса», 
но комплектации в продаже есть 
и подороже. Правда, всего на 50 
тысяч рублей.

В столице, где у каждого ре-
гиона есть свое представитель-
ство и куда губернаторы часто на-
носят визиты, Игоря Орлова бу-
дет перевозить другое авто. Не 
такое сермяжное и проходимое, а 
именно BMW 750Li, машина мини-
стров, ей «не нужно строк, чтобы 
заявить о себе» (опять же рекла-
ма). Она и стоит подороже – почти 
5 млн рублей. В загашнике BMW 
есть модификация 760 Li с более 
мощным двигателем, более наво-
роченной аудиосистемой, стоит 
машина на 1,7 млн дороже губер-
наторской (6,6 млн). Впрочем, ди-
леры предлагают и модель 730 Li, 
чуть попроще, чем 750-я, но на 1,4 
миллиона дешевле.

Замы ездят на авто поскром-
нее: на доставшихся в наслед-

ство от Ильи Михальчука «тойо-
тах». Впрочем, кажется, в гараж 
летом попала и новая «Тойота» за 
3,3 миллиона рублей. Тоже «Лэнд 
Крузер», в максимальной ком-
плектации «люкс». Это самый до-
рогой автомобиль у «Тойоты».

ПРИМЕРЫ 
РАСТОЧИТЕЛЬНОСТИ

Итак, примерно через полгода 
после вступления Игоря Орлова в 
должность, в июле этого года, об-
ластной бюджет потратил на но-
вые авто 12,7 млн рублей. В по-
ложении региона за это время 
что-то изменилось? Долг облас-
ти как составлял около половины 
ее бюджета, так и составляет. Ин-
вестиционных прорывов нет, уже 
появляются попытки сократить 
социальные выплаты. Значит, с 
деньгами плохо, и честно ли в та-
ких условиях огламуривать и без 
того отличный автопарк облпра-
вительства, выбирая для покуп-
ки самые топовые модели люксо-
вых марок? 

Аргументы при желании при-
думать можно. Мэрия (даже не об-
ладминистрация) Астрахани при-
обрела Mercedes S500L за 6,8 млн 
рублей, мы-то лучше худших! Рав-
няться на худших – дело не почет-
ное, а вот правоохранительные 
органы могли бы присмотреться 
к опыту своих более бдительных 
коллег. В Свердловской области 
прокуратура обнулила аукцион по 
покупке «Мерседеса» для губер-
натора, в том числе и «из-за от-
сутствия нуждаемости в данном 
транспортном средстве».

Кстати, «сильный мира сего», 
Lexus с номером р001рр, ведет 
себя как настоящий царь дороги. 
Видеорегистратор на борту ав-
томобиля одного из архангело-
городцев запечатлел две минуты 
из жизни губернаторского джипа. 
Внедорожник за это время успел 
не раз нарушить правила дорож-
ного движения: не пропустил пе-
шехода, не включил поворотник 
при перестроении из ряда в ряда 
и не выпустил автобус из «карма-
на» остановки. Был ли в этой ма-
шине губернатор – неизвестно.

Видео было выложено в од-
ной из социальных сетей. Ком-
ментаторы в основном возмуща-
лись, однако нашлись и защитни-
ки этого стиля поведения на доро-
ге: «так ведут себя многие водите-
ли». Скорее всего, и будут так себя 
вести: сильные мира сего имеют 
право на особый стиль жизни.

Главный редак тор газеты 
«Правда Северо-Запада» Илья 
АЗОВСКИЙ уже направил два за-
явления в ГИБДД с требованием 
наказать нарушителя. Одно из них 
касается размещенного в Интер-
нете видео, второе – факта про-
езда Игорем Орловым в раритет-
ном «Кадиллаке» без пристегну-
того ремня безопасности. Это на-
рушение было зафиксировано на 
открытии третьего участка Архан-
гельского шоссе.

Власть и общество
Автопарк: Зачем губернатору новые люксовые автомобили? 

Орловские рысаки
Правительство Архангельской области обновило 
свой автопарк: летом в гараже появились 
новые дорогие автомобили, приобретенные 
почти на 13 млн рублей. Для чиновников, в частности 
губернатора Игоря ОРЛОВА, были выбраны топовые 
модели люксовых марок BMW, Lexus, Toyota. 
«Бизнес-класс» вспомнил историю автопарка глав 
области и попробовал разобраться, нужны ли 
архангельскому губернатору новые автомобили.

Lexus LX 570 – предположительно на та-
ком автомобиле ездит губернатор Игорь Орлов 
в Архангельске. Стоит автомобиль 4,4 млн бюджетных 
рублей. На BMW-750Li стоимостью около 5 млн рублей 
глава региона передвигается по Москве. 

В Интернете обсуждается вопрос – что помешало 
назначенному руководителю дотационного региона 
России ездить на люксовых автомашинах, которыми 
пользовался его предшественник Илья Михальчук и ко-
торые под чутким присмотром специалистов казенно-
го учреждения «Автопарк администрации губернатора 
Архангельской области и Правительства Архангельской 
области» находятся в прекрасном состоянии?

ГЛАВНОЕ
На чём ездит губернатор? 

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист
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ОБИЖЕННЫЙ ДИРЕКТОР
До 2009 года Татьяна РО-

МАНОВА работала членом 
правления холдинга «Рос-
коммунэнерго», который тор-
гует электричеством, а по-
том стала директором при-
надлежащего холдингу са-
натория. Летом 2010 г. в са-
натории из сейфа украли 90 
тысяч рублей. Началось рас-
следование, и собственни-
ки бизнеса предложили ей 
сказать милиции, что про-
пали не только деньги, но и 
векселя на 100 млн рублей, 
рассказывает Романова. Она 
отказалась. 

Тогда, продолжает Ро-
манова, ей стали угрожать – 
звонили с номера, которым 
пользовался руководитель 
службы безопасности хол-
динга Андрей ЛИНКЕВИЧ. 
Романова написала заявле-
ние об уходе. Но ее непри-
ятности на этом не закончи-
лись. Мосуралбанк (он аф-
филирован с «Роскоммун-
энерго») потребовал дос-
рочно погасить кредит, взя-
тый Романовой на покупку 
квартиры. Романова про-
дала квартиру в 1,5 раза де-
шевле рынка и кредит пога-
сила. А потом пошла в мо-
сковское УВД «Арбат» с за-
явлением об угрозах убий-
ством (копия есть у «Ведо-
мостей»). А еще рассказала 
много интересного о бизне-
се «Роскоммунэнерго».

СБЫТ ВМЕСТО 
ГЕНЕРАЦИИ

«Роскоммунэнерго» полу-
чила известность как «загад-
ка Чубайса» и «вотчина КО-
ЖИНА». «Загадка» – потому 
что когда-то, во время рас-
продажи активов РАО «ЕЭС 
России», глава РАО Анато-
лий ЧУБАЙС представил ни-
кому не известную «Роском-
мунэнерго» как инвестора, 
готового заплатить $5 млрд 
за самую дорогую генери-
рующую компанию – ОГК-1 
(в итоге ничего из этого не 
вышло). «Вотчина» – потому 
что совет директоров «Рос-
коммунэнерго» до 2011 г. воз-
главлял «один из наиболее 
авторитетных руководите-
лей <...>, которому по плечу 
решение самых ответствен-
ных, стратегических задач 
в сфере энергетики» (цита-
та из пресс-релиза от 31 ок-
тября 2007 г. о его назначе-
нии). А именно – сын управ-
делами президента Игорь 
Кожин. Кстати, Романова го-
ворит, что не видела Кожина 
в холдинге с 2009 года.

Не став крупнейшим ин-
вестором в электрогене-

рацию, «Роскоммунэнер-
го» занялась скупкой энер-
госбытов. К 2010 году ком-
пания стала основным вла-
дельцем «Вологдаэнерго-
сбыта», «Архангельскэнер-
госбыта» и «Хакасэнерго -
сбыта». Управляет ими с 2011 
года ЗАО «Межрегионсоюз-
энерго», аффилированное 
со всеми сбытами и самим 
холдингом «Роскоммунэнер-
го». Владельцами группы яв-
ляются Эльдар ОСМАНОВ и 
Юрий ШУЛЬГИН; Шульгин – 
гендиректор «Роскоммун-
энерго» и «Межрегионсо-
юзэнерго».

Романова негодует: ее 
бывшие работодатели по-
строили свой холдинг фак-
тически на деньги самого 
холдинга – за последние че-

тыре года, по ее подсчетам, 
со счетов группы на покупку 
активов ушло как минимум 2 
млрд рублей. Романова ри-
сует схему: три названных 
выше сбыта – вологодский, 
архангельский и хакасский – 
в 2011 году вошли в число уч-
редителей «Финэнергоинве-
ста». В частности, в февра-
ле 2011 года «Вологдаэнер-
госбыт» заплатил за 25,3% 
«Финэнергоинвеста» 1,539 
млрд рублей. А «Финэнерго-
инвест» пару месяцев спус-
тя за эти же 1,539 млрд руб. 
приобрел 83% «Вологда-
энергосбыта» у ком-
паний, аффи-
лированных 
с Османо-
вым и Шуль-
гиным. Полу-
чается, «Воло-
гдаэнергосбыт» куплен на 
деньги «Вологдаэнергос-
быта», резюмирует Романо-
ва. Об этих схемах она рас-
сказала не только «Ведомо-
стям», но и полиции, попро-
сив приобщить материалы к 
уголовному делу о злоупот-
реблениях в «Вологдаэнер-
госбыте»; дело заведено в 
декабре 2011 г. по жалобе 
одного из кредиторов (ко-
пия ходатайства есть у «Ве-
домостей»).

ДЕНЬГИ ИДУТ НЕ ТУДА
В самих по себе таких 

сделках нет ничего необыч-
ного – просто бизнес. Но 
есть два «но».

Во-первых, сбыты, зани-
мающие деньги на покупки 
для хозяев, при этом задер-

живают платежи контраген-
там. Согласно отчетности во-
логодского и архангельско-
го сбытов за II квартал 2012 
г., они взяли 3,8 млрд руб-
лей кредитов, но, несмотря 
на это, остались должны по-
ставщикам и подрядчикам 
1,358 млрд рублей. («Хакас-
энергосбыт» эти данные не 
публикует). Источник, близ-
кий к «Совету рынка», гово-
рит, что просроченная за-
долженность первых двух 
сбытов перед произ-
водителями энер-

гии сейчас достигает почти 
1,2 млрд рублей, а перед се-
тевыми компаниями превы-
шает 0,5 млрд рублей.

Представитель «МРСК 
Урала», которая 31 августа 
подала иск о банкротстве 
«Роскоммунэнерго», рас-
сказывает, что его компа-
ния ежемесячно оказывает 
сбытовому холдингу услу-
ги на сумму порядка 80 млн 
руб., но тот «не платит ни-
когда» – деньги приходится 
списывать по исполнитель-
ным листам.

Во-вторых, смысл неко-
торых сделок вызывает во-
просы. Налоговая проверка 
«Вологдаэнергосбыта», акт 
которой тоже есть в упомя-
нутом уголовном деле (и у 
«Ведомостей»), установила, 

например, что компания по-
тратила 697,5 млн рублей на 
покупку бумаг «Хакасэнер-
госбыта» у «Роскоммунэнер-
го» и аффилированных с ней 
структур. Обесценение этих 
вложений составило 478 млн 
рублей. Сделка для покупа-
теля «заведомо убыточная 
и невыгодная», говорится в 
документе.

Миноритарий вологод-
ского и архангельского сбы-
тов Александр ГЛЕБОВ не-

доволен дейст-

виями основ-
ных акционеров. Эти сдел-
ки, возможно, используют-
ся для вывода прибыли с це-
лью экономии на налогах и 
выплатах дивидендов ми-
норитарным акционерам, 
предполагает он: реальная 
прибыль, получаемая по от-
пуску электроэнергии, по-
крывается бумажными убыт-
ками от обесценения фин -
вложений и просроченной 
задолженности.

Этой же цели, продолжа-
ет Глебов, похоже, служит и 
плата «Межрегионсоюз-
энерго» за то, что та управ-
ляет сбытами: архангельско-
му сбыту услуги единолич-
ного исполнительного орга-
на в 2011 г. обошлись в 160 
млн рублей (эквивалент 50% 

фонда оплаты труда), воло-
годскому – в 300 млн рублей 
(100%). Как управленческие 
услуги нескольких человек 
из «Межрегионсоюзэнер-
го» могут стоить столько же, 
сколько получают сотни со-
трудников сбытовой компа-
нии, недоумевает Глебов.

СТРАННЫЕ ПЛАТЕЖИ
Руководство «Вологда-

энергосбыта» подозрева-
ется в том, что с 30 сентяб-
ря 2009 года по 1 января 
2011 года перечислило за 
«юридическую помощь» не-
коему адвокату 70 млн руб., 
хотя эта помощь находится в 
компетенции юридического 
отдела компании, рассказал 
«Ведомостям» представи-
тель УМВД по Вологодской 
области. Из ходатайства Ро-
мановой следует, что адво-
ката, получившего деньги, 
зовут Мурат ТЕМИРЖАНОВ 
(раньше он был первым за-
мом Шульгина в «Межреги-
онсоюзэнерго»). Из акта на-

логовой проверки «Во-
логдаэнергосбыта» следу-
ет, что Темиржанов получил 
гораздо больше – 1,5 млрд 
рублей.

Еще 10 млн руб. со сче-
тов хакасского сбыта было 
переведено на банковскую 
карту сына председате-
ля Региональной энерге-
тической комиссии Воло-
годской области Вячесла-
ва ФИРСОВА, рассказыва-
ет Романова (комиссия ут-
верждает цену, по которой 
вологодский сбыт продает 
энергию). «Основные акцио-
неры компании настаивали, 

чтобы решение о перечис-
лении этих средств под-

писал я, но я отказался 
– это сумасшествие, 
– рассказал «Ведомо-
стям» бывший генди-

ректор «Хакасэнергос-
быта» Игорь ШЕПЕЛЕВ (сей-
час эту должность занима-
ет брат Шульгина Игорь). – 
В итоге это решение прове-
ли через совет директоров, 
обосновав производствен-
ной необходимостью».

ИСКЛЮЧЕНИЕ 
ИЛИ ПРАВИЛО?

«Ведомости» постара-
лись получить коммента-
рии всех участников этой 
истории.

Офис «Роскоммунэнер-
го» найти несложно – это че-
тырехэтажный особняк в Мо-
скве на Раушской набереж-
ной. Но владелец холдинга 
Шульгин отказался отвечать 
на вопросы о бизнесе ком-
пании.

Их примеру последова-
ли адвокат Темиржанов (ко-
торый, возможно, получал 
деньги за юридические ус-
луги) и бывший председа-
тель совета директоров «Ха-
касэнергосбыта» Василий 
ГАЛЫНСКИЙ (который, воз-
можно, санкционировал пла-
теж сыну главы региональ-
ной энергетической комис-
сии). Телефоны самого гла-
вы комиссии Фирсова и его 
сына были недоступны.

«Хакасэнергосбыт» дей-
ствительно «выдал беспро-
центный заем сотруднику 
дочерней компании в сумме 
10 млн руб. для приобрете-
ния недвижимого имущест-
ва», подтвердил представи-
тель Хакасской прокурату-
ры, рассказав, что по этому 
факту допрашивался Игорь 
Шульгин. Но в апреле 2011 
г. деньги были возвращены, 
подчеркнул он. Задним чис-
лом, утверждает Романова.

По телефону руководи-
теля службы безопасности 
«Роскоммунэнерго» Линке-
вича, с которого, как утвер-
ждает Романова, ей угро-
жали, удалось дозвониться 
лишь однажды: ответивший 
попросил перезвонить и от-
ключил аппарат. Предста-
витель «Роскоммунэнерго» 
сказал только, что Линкевич 
больше здесь не работает.

Жалоба Романовой на уг-
розы убийством «проверяет-
ся», следует из ответов УВД 
«Арбат» Романовой. «Ве-
домостям» сотрудник УВД 
лишь подтвердил, что сей-
час идет розыск Линкевича.

История с «Роскоммун-
энерго» вполне типичная: 
сбыты в России могут без-
наказанно залезать в долги, 
рассказывает председатель 
некоммерческого партнер-
ства территориальных сете-
вых организаций Александр 
ХУРУДЖИ. 

Первый скандал был в 
Ростовской области: там 
«Донэнергосбыт» и «Энер-
госбыт «Ростовэнерго» в 
2009 г. чуть не лишили пра-
ва работы на оптовом рынке, 
но их спас один из основных 
кредиторов – «Росэнергоа-
том», гарантировавший ре-
гулярные платежи. Следом 
был скандал с компаниями 
«Энергострима», которые на-
брали большое количество 
кредитов и в то же время за-
должали поставщикам элек-
троэнергии миллиарды. 

Участники рынка видят, 
что подобные вещи остают-
ся безнаказанными: до сих 
пор ни одна компания не 
была лишена статуса уча-
стника оптового рынка, за-
ключает Хуруджи. В ситуа-
ции, когда можно использо-
вать деньги на разные цели 
и санкции при этом мини-
мальные, риск злоупот-
реблений огромен, согла-
сен директор Фонда энер-
гетического развития Сер-
гей ПИКИН.

Энергетика
Ситуация: Бывший директор раскрыла тайны энергетического бизнеса

Как крутятся деньги 
в «Роскоммунэнерго»

Купить компанию и вытащить из нее 
деньги, чтобы купить следующую, – 
это классика бизнеса. Если компания 
при этом перестает платить долги, то дело 
скорее всего происходит в России. А если 
ей при этом в принципе ничего не грозит, 
то речь наверняка идет о рынке сбыта 
электрической энергии. Газета «Ведомости» 
опубликовала материал о бизнесе 
«Роскоммунэнерго». В Архангельской 
области она известна как аффилированное 
лицо с Архангельской сбытовой компанией 
и инициатор создания небезызвестного 
проекта «Энергия Белого моря». 

Ксения ДОКУКИНА

газета «Ведомости»

БК



10
БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 43 (619) � 12.11.2012 � WWW.BCLASS.RU

Личный опыт
Акценты Партнёрская рубрика с Tele2: Рассказываем о новых стартапах

Андрей Мелехов увле-
кается танцами более двух 
лет. Еще будучи студентом, 
он регулярно посещал Мо-
скву и Петербург, где обу-
чался различным направле-
ниям Social dance. А потом 
и сам стал преподавать: в 
общежитиях, фойе универ-
ситетов, техникумах Анд-
рей собирал группы и учил 
танцевать сальсу, бачату и 
меренге. Вначале занятия 
были бесплатными, а потом 
стал брать символическую 
плату: полтора часа – пять-
десят рублей.

«В августе прошлого года 
я съездил на форум «Коман-
да-29», где пообщался с уже 
состоявшимися предприни-
мателями и бизнес-тренера-
ми. Тогда и принял решение, 
что надо оставлять либо тан-
цы, либо работу и развивать-
ся дальше, превращать хоб-
би в бизнес», – рассказыва-
ет Андрей. С прошлого лета 
началось формирование 
«Радуги жизни», составле-
ние бизнес-проектов и уча-
стие в конкурсах на получе-
ние гранта. Благо начинать 
пришлось не совсем с «нуля» 
– клиентская база была уже 
наработана.

Сейчас в «Радуге жиз-
ни» проходит по три заня-
тия в день, помимо Андрея 
Мелехова танцы препода-
ют еще четыре инструкто-
ра. Обучение идет по пяти 
направлениям: сальса, ба-
чата, меренге, зук и рэгге-
тон. На сегодняшний день 
в студии постигают искус-
ство социального танца 
более ста человек, среди 
которых не только моло-
дежь, но и люди постарше. 
По воскресеньям проходят 
латиноамериканские вече-
ринки, где каждый может 
продемонстрировать свое 
мастерство.

Однажды, чтобы моло-
дые девушки во время обу-
чения не пытались в паре 
брать инициативу на себя, 
доверяли своему партне-
ру, Андрей завязал им гла-
за. Новая методика ока-
залась действенной. И те-
перь в «Радуге жизни» че-
тыре раза в неделю про-
ходят бесплатные занятия 
для слабовидящих и незря-
чих людей. 

«Социальные танцы – 
это танцы для всех, они 
простые и не требуют до-
полнительной физической 
подготовки. Любой чело-
век в любом возрасте мо-
жет научиться их танцевать, 
– уверяет Андрей Мелехов. 
– От людей с ограниченны-
ми возможностями полу-
чаешь невероятную отда-
чу и благодарность, чув-
ствуешь себя нужным. Это 
очень приятно». 

Постоянная беда всех 
танцевальных школ – не-
хватка мужчин. Но плюс 
социальных танцев в том, 
что партнеры меняются, 
а потому девушки не ли-
шены мужского внимания. 
Между прочим, за два года 
ученики Андрея сыгра-
ли уже шесть свадеб! Са-
мый короткий период ме-
жду знакомством и похо-
дом в ЗАГС – три месяца. 
«Друзья говорят, что рядом 
со студией мне можно от-
крывать брачное агентст-
во», – смеется предприни-
матель. 

За этот год Андрей на 
личном опыте убедился: 
есть люди, которые готовы 
тебе помочь. Это не раз по-
зволяло сэкономить день-
ги. Среди друзей, учени-
ков или их знакомых всегда 
найдется человек, который 
сделает скидку на какую-то 
услугу или выполнит работу 
в обмен, например, на мас-
тер-класс. 

Андрей Мелехов пыта-
ется привлечь новых уче-
ников, организовать дет-
ские группы и отдельные 
группы для людей средне-
го возраста, ввести новые 
танцевальные направле-
ния. «Пока клиентов нам не 
хватает, все заработанные 
деньги вкладываем в раз-
витие», – признается моло-
дой человек. 

В рамках региональной 
программы поддержки биз-
нес-проектов удалось полу-
чить 106 тысяч рублей, но не 
с первого раза. Пришлось 
залезть и в кредит. Доста-
точно трудно было подоб-
рать подходящее помеще-
ние для занятий. «Аренда у 
нас стоит так же, как в Пите-
ре. Нужно танцевать с утра 
до вечера, чтобы оплатить 
ее!» – возмущается моло-
дой предприниматель. Тем 
не менее тщательные поис-
ки компромиссного вариан-
та не прошли даром – «дом» 
для студии был найден. Ес-
тественно, цены за занятия 
пришлось поднять. 

Экономии средств мо-
жет поспособствовать кор-
поративная связь. «Я слы-
шал, что корпоративные та-
рифы значительно сокра-
щают расходы, и решил уз-
нать о предложениях мо-
бильных операторов. Мы 
с инструкторами активно 
пользуемся SMS-рассыл-
кой для учеников, и еще не-
обходим городской номер 
для студии, – говорит Анд-
рей Мелехов. – Хочу узнать, 
какие корпоративные тари-
фы наиболее выгодны для 
компаний в этом случае».

Чтобы оплатить аренду, 
танцуем целый день! 
Многие мечтают 
бросить скучную 
работу и превратить 
хобби в бизнес. 
Именно так поступил 
Андрей МЕЛЕХОВ 
из Архангельска: 
год назад он открыл 
студию социальных 
танцев «Радуга 
жизни» и теперь не 
просто наслаждается 
своим делом, но и 
получает хороший 
доход.

Александр КУЛЬБА, 
коммерческий директор Tele2 Архангельск:

– Бизнес-тарифы Tele2 – удобный и эффективный инструмент 
для предпринимателей. Они предназначены для сотрудников 
компаний с различными потребностями в мобильной связи. Так, 
для компании, активно использующей SMS-рассылку, рекомен-
дую присмотреться к программе «Партнер», в которую включен 
пакет бесплатных SMS. Кроме того, ко всем бизнес-тарифам 
можно добавить услугу «SMS-свобода». Эта опция за 4 рубля в 
сутки дает возможность отправлять до 200 бесплатных SMS в 
день абонентам любых сотовых операторов России. 

Кроме того, Tele2 предлагает ряд других услуг и опций, ко-
торые позволяют предпринимателям оптимизировать бизнес-
процессы и затраты на мобильную связь. Например, личный 
кабинет на сайте компании позволит дистанционно в режиме 
реального времени управлять затратами на связь. Бесплат-
ная услуга «Контроль расходов» поможет установить индиви-
дуальные бюджетные лимиты для каждого сотрудника, напри-
мер, для преподавателей танцев, с которыми руководителю 
студии, по всей видимости, регулярно приходится согласовы-
вать время занятий. 

Полезной окажется услуга «Городской номер». Согласитесь, 
шестизначный номер гораздо проще запомнить потенциальным 
партнерам и клиентам. Студии, только набирающей обороты, 
такая опция поможет привлечь новых учеников.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Лидия ВИНОГРАДОВА

журналист

БК

ЗАО «Теле2-Архангельск». Реклама.

На прилавках региона сложно  ■
отыскать местную продукцию

В Архангельской области числится более 8 тысяч 
объектов торговли, из них только 170 магазинов тор-
гуют местной продукцией. Об этом шла речь на тор-
говом форуме в Архангельске 

По словам заместителя регионального министра про-
мышленности и торговли Ирины БАЖАНОВОЙ, за два года 
количество фирменных магазинов, где продаются товары 
местных товаропроизводителей, выросло в 1,5 раза, тем не 
менее в региональной системе торговли их доля по-преж-
нему ничтожно мала, передает ИА REGNUM. 

Прокуратура защищает  ■
предпринимателей

В Архангельской области за последнее время по 
требованиям прокуроров более 170 должностных лиц 
органов контроля привлечены к административной и 
дисциплинарной ответственности.

В рамках деятельности образованного при прокурату-
ре области общественного совета по защите прав субъек-
тов предпринимательской деятельности неоднократно по 
обращениям предпринимателей проводились прокурор-
ские проверки, принимались меры реагирования и, тем 
самым, пресекались нарушения прав предпринимателей, 
сообщает пресс-служба ведомства. Аналогичные советы 
созданы и действуют при большинстве прокуратур горо-
дов и районов области. В результате проверок исполнения 
законодательства о защите прав субъектов предпринима-
тельской деятельности прокурорами с 2011 года выявле-
но более 2,1 тысячи нарушений.

Одновременно органами прокуратуры во взаимодейст-
вии с объединениями предпринимателей проводится ра-
бота по снижению административного давления на биз-
нес. Прокуратура более чем в половине случаев отказыва-
ет органам государственного и муниципального контроля 
в проведении внеплановых выездных проверок юридиче-
ских лиц и индивидуальных предпринимателей. 

Сотрудника полиции  ■
обвиняют в мошенничестве 

В Архангельске бывшему сотруднику полиции 
предъявлено обвинение в покушении на мошенниче-
ство в особо крупном размере, сообщает пресс-служ-
ба СУ СК РФ по  Архангельской области и Ненецкому 
автономному округу. 

Бывшему сотруднику полиции Павлу ТРУФАНОВУ 
предъявлено обвинение в покушении на мошенничество 
в особо крупном размере, а также по четырем эпизодам 
подделки официальных документов.

По версии следствия, Труфанов, являясь оперупол-
номоченным УВД по Архангельской области, в апреле – 
июне 2011 года путем обмана, действуя якобы от имени 
генерального директора фирмы, используя подложные 
документы, совершил покушение на хищение денежных 
средств в сумме более 24 млн евро, принадлежащих юри-
дическому лицу, расположенному в Объединенных Араб-
ских Эмиратах. Таким образом он намеревался получить 
под банковскую гарантию заем, а после зачисления де-
нежных средств на специально открытый банковский счет, 
кредитные обязательства не выполнять.  Ранее Труфанов 
был судим по другому уголовному делу (мошенничество и 
получение взятки). 

Тарифы выросли,  ■
билеты подешевели 

В октябре 2012 года в Архангельской области та-
рифы на жилищно-коммунальные услуги повысились 
в среднем на 3,7%, сообщает ИА REGNUM со ссылкой 
на Архангельскстат.

Стоимость услуг гостиниц выросла на 2%. Среди дру-
гих бытовых услуг подорожали ремонт и техническое об-
служивание транспортных средств (также почти на 4%), 
услуги бань и душевых – на 3,5%. Подешевели, по сравне-
нию с данными на сентябрь текущего года, путевки на за-
рубежные курорты и билеты на воздушный и железнодо-
рожный транспорт.

В Северодвинске завершается  ■
экспертиза аварийных домов  

ООО «НИЛ Стройэкспертиза» завершает обследо-
вание дома № 5 на улице Ленина в Северодвинске, где 
в последних числах августа обрушился фасад. Сей-
час в лаборатории ОАО «ПО «Севмаш» проводятся ис-
пытания кирпича и растворов на прочность.

По контракту ООО «НИЛ Стройэкспертиза» должно пре-
доставить результаты работ не позднее 3 декабря текуще-
го года, но специалисты планируют объявить причины раз-
рушения дома уже через две недели.

Помимо этого в городе проведен осмотр 80% домов 
сталинской постройки: осмотренные здания опасений 
не вызывают, сообщает пресс-служба мэрии Северо-
двинска.
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Юлия Оффе защитила кандидат-
скую диссертацию в Центре молеку-
лярной нейробиологии, а сегодня ра-
ботает научным фрилансером в СМИ. 
Также Юлия проводит научные слэмы 
в разных городах Германии, и на Де-
вятом германо-российском форуме 
СМИ в Архангельске, который прошел 
в САФУ, она объяснила суть интеллек-
туальной схватки по-немецки.

«Большинство исследователей за-
сиживаются в лабораториях, – заме-
чает Юлия, – мало кто знает, чем они 
заняты, и стоит журналисту спросить 
ученого о его проекте, в ответ он по-
лучит сложнейшую формулировку из 
терминов и научного слэнга». 

Журналистские статьи в лучшем 
случае получаются правдивыми, но 
скучными, в худшем – еще и с ошиб-
ками. Юлия предложила представить 
иную ситуацию: друзья зовут ученого 
в бар, и он опаздывает. Что за дела, 
спрашивают они его. В ответ ученый 
начинает оправдываться: нужно было 
завершить опыт, срочно что-то сме-
шать – тем самым в стиле «для чайни-
ков» рассказывает о своем проекте.

В такой манере и без посредни-
ков Science Slam предлагает моло-

дым ученым поведать обществу о 
своем исследовании. Правила заим-
ствованы из более раннего явления 
– поэтического слэма. Ученые за де-
сять минут в доступной и развлека-
тельной форме представляют со сце-
ны проект. Звенит звонок – время вы-
шло. Зритель поднимает табличку с 
оценкой, музыка заглушает совеща-
ние жюри – за 2 минуты оно выносит 
решение. Потенциальные слэмеры 
жалуются: как я сумею уместить свой 
«диссер» в десять минут? Однако по 
правилам слэма сообщением со сце-
ны может стать любая часть научно-
го опыта, даже описание повседнев-
ной работы.

«Зачем делать из науки шоу? – не 
согласен с Юлией участник фору-
ма, директор департамента орга-
низации исследовательской науч-
ной деятельности Фонда «Сколко-
во» Леонид ВОДОВАТОВ. – И как быть 
ученым-интровертам? Порой они мыс-
лят гораздо интереснее – тому же Пе-
рельману есть что сказать, но вряд ли 
он выйдет на сцену».

Слэм не вызов, участие не опре-
деляет статуса ученого, но и не опо-
шляет его исследования. Это способ 
популяризации научного знания. Да-
лек от сцены? Туго идет на контакт со 
СМИ? Есть смысл писать «научпоп» са-
мому…

О сложнейшем 
как другу в баре

В Германии распространилась 
такая форма популяризации 
науки, как «Science 
Slam» – битва ученых, 
мостик, соединяющий мир 
исследований и открытий 
и мир обывателей, далеких 
от астрофизики или 
электрохимии. Ученый 
снимает белый халат 
и покидает свою «башню 
из слоновой кости», чтобы 
выйти со своим научным 
проектом в массы... 
О направлении «научпопа» 
рассказала в Архангельске на 
Германо-российском форуме 
СМИ научный журналист 
из Гамбурга Юлия ОФФЕ. 

Елена ИОНАЙТИС

журналист

БК

Конкурс на вручение Ло-
моновских премий прово-
дится ежегодно. Их вручают 
авторам, коллективам, ор-
ганизациям, которые вне-
сли большой вклад в разви-
тие науки, техники, культу-
ры и способствовали прак-
тическому решению соци-
ально-экономических про-
блем Архангельской об-
ласти и северных регионов 
России. В этом году посту-
пило 28 работ из Архан-
гельской области, Москвы, 
Санкт-Петербурга и других 
городов.

Подготовку к Ломоно-
совским чтениям обсудили 
на совместном заседании 
оргкомитета и межрегио-
нального Ломоносовского 
фонда, которое возглавил 
его вице-президент и со-
председатель оргкомитета 
Виталий ФОРТЫГИН.

По традиции в рамках 
чтений в октябре – ноябре в 
регионе проходят конферен-
ции, научные сессии, «круг-

лые столы», встречи и пуб-
личные лекции ученых и об-
щественных деятелей в выс-
ших учебных заведениях. 19–
21 ноября 2012 года в Архан-
гельской области состоятся 
торжественные церемониа-
лы и митинги у памятников 
М. В. Ломоносову.

Основные мероприятия 
пройдут 19 ноября в Архан-
гельске: в Театре драмы со-
стоится пленарное заседа-
ние на тему «Родина Ломо-
носова в истории россий-
ской государственности». 
Гостями чтений станут при-
знанные и молодые ученые 
Российской академии наук 
во главе с вице-президен-
том РАН, нашим земляком 
Николаем ЛАВЕРОВЫМ. 
Они представят результа-
ты последних археологиче-
ских и исторических иссле-
дований, посвященных ис-
токам российской государ-
ственности. В Архангельск 
планирует приехать и про-
фессор Липецкого государ-
ственного педагогического 
университета Вячеслав ФО-
МИН – автор одной из по-
следних крупных моногра-

фий о великом ученом «Ло-
моносов: гений русской ис-
тории».

20 ноября гостей и уча-
стников чтений примут Се-
веродвинск и Холмогорский 
район. Город корабелов под-
готовил большую програм-
му, включающую пленарное 
заседание и секционные за-
нятия, проведение «круглого 
стола», посвященного роли 
градообразующих предпри-
ятий в стратегии формиро-
вания города корабелов, об-
разовательные и культурные 
мероприятия.

На малой родине Ломо-
носова по традиции прой-
дут конференции молодых 
педагогов и школьников, 
пленарное заседание, лег-
коатлетическая эстафета, 
спортивные соревнования, 
конкурсы, выставки. Кроме 

того, глава Холмогорского 
района вручит районную Ло-
моносовскую премию ода-
ренным детям. Местный ис-
торико-мемориальный му-
зей подготовил к торжест-
венным мероприятиям но-
вую экспозицию – коллек-
цию конвертов с ломоносов-
ской тематикой. Отдельная 
программа чтений запла-
нирована также в САФУ и 
СГМУ.

Познакомить с лично-
стью и научными открытия-
ми гения науки и просвеще-
ния в увлекательной форме 
поможет новый научно-об-
разовательный проект «От-
крытая Ломоносовская ака-
демия», разработанный Ар-
хангельским краеведческим 
музеем и САФУ. Его презен-
тация состоится 20 ноября в 
Гостиных дворах.

Молодые Ломоносовы 
соберутся в Архангельске
19 ноября в Архангельской области 
начинаются Ломоносовские чтения. 
На них будут представлены результаты 
последних археологических и исторических 
исследований, посвященных истокам 
российской государственности. 
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24 НОЯБРЯ (сб) в 17.00, Камерный зал 
Вечер органной музыки 
«ОРГАН В ЧЕТЫРЕ РУКИ» 

Яна ЙОКИМИЕС и Ирина ЛАМПЕН 
(г. Котка, Финляндия) 

В программе: Габлер, Кельнер, 
Бетховен, Томас, Россини, Сибелиус, 

Моцарт, Уэсли, Штраус, Сузa 

28  НОЯБРЯ (ср) в 18.30, Камерный зал 
Фонд «Таланты мира» представляет. 
К 70-летию Муслима Магомаева 
Гала-концерт ТРЕХ БАРИТОНОВ 

Давид ГВИНИАНИДЗЕ 
(президент и художественный руководитель фонда), 

Константин БРЖИНСКИЙ 
(Валлонская королевская опера, Льеж, Бельгия), 

Сергей ПЛЮСНИН (Государственный академический 
Большой театр России), 

Станислав СЕРЕБРЯКОВ (фортепиано) 

1 ДЕКАБРЯ (сб) в 17.00, 
Камерный зал 

Вечер органной музыки 
«ОРГАННАЯ МОЗАИКА» 

Лауреат международных конкурсов 
Наталья МИХАЙЛОВА 

(орган, Санкт-Петербург) 
В программе: Букстехуде, Бём, 
Муффат, Вивальди, Боэльман, 

Янченко, Слонимский 

2 ДЕКАБРЯ (вс) в 16.00, Камерный зал 
Вечер органной музыки «Орган ПЛЮС» 

«ОТ БАХА ДО ПЬЯЦЦОЛЛЫ» 
Лауреаты международных конкурсов 

Наталья МИХАЙЛОВА 
(орган, Санкт-Петербург), 

Александр МИТЕНЁВ (бандонеон, Санкт-Петербург) 
В программе: Вивальди – Бах, Сарти, Чимароза, 

Гендель, Пьяццолла, Гардель.

КАССА В «ВЫСОТКЕ»: (8182) 63-58-78 
г. Архангельск, пл. Ленина, 4, 1-й этаж, 
пн – пт : 10.00 -16.30 (без перерывов)

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК



ОВЕН. Столкнуть-
ся с жесткой конку-
ренцией фактически 

по всем направлениям пред-
стоит вам на наступающей 
неделе. В этих условиях сле-
дует проявлять предельную 
осторожность, действовать 
умно и на опережение. Одна-
ко в ряде случаев стоит пе-
реждать тревожное время.

ТЕЛЕЦ. Необходи-
мо очень вниматель-
но следить за дейст-

виями конкурентов. Понять, 
откуда грозит опасность, 
очень сложно, в подобных 
условиях необходимо про-
вести детальный анализ 
всей ситуации для принятия 
решительных и точных 
шагов.

БЛИЗНЕЦЫ. Зна-
чительные тревоги 
ожидают вас в пред-

стоящие дни. Сохраняйте 
хладнокровие и пытайтесь 
докопаться до сути дела, что 
поможет принять верное ре-
шение. При этом не отвле-
кайтесь на посторонние 
вещи и всегда сохраняйте 

концентрацию на своих ос-
новных целях.

РАК. Новый уча-
сток работы сулит 
вам достойное воз-

награждение. Неизвестно, 
насколько долго вам удаст-
ся эксплуатировать золотую 
жилу, которую вы обнаружи-
ли, однако постарайтесь не 
халтурить и подойти к нача-
тому делу как к долгосроч-
ному проекту.

ЛЕВ. Вы должны 
задействовать всю 
свою энергию и не 

бояться играть по-крупному. 
До сих пор вы не использо-
вали полностью свой потен-
циал, пора раскрыть его и 
применить творческий под-
ход к делу. Продолжайте 
следить за происходящим 
вокруг, чтобы вовремя среа-
гировать на возможные не-
приятные сюрпризы.

ДЕВА. Возможно, 
пришло время про-
вести ревизию сво-

их активов и подумать о том, 
что именно в вашем бизне-
се давно заслуживает пере-

делки и обновления. «Моз-
говой штурм» и обсуждение 
стратегических вопросов с 
партнерами помогут выра-
ботать плодотворные идеи.

ВЕСЫ. Ваш график 
будет плотно запол-
нен, а в утренние 

часы события будут разви-
ваться особенно стреми-
тельно. Принимайте реше-
ния без промедлений и, не 
откладывая, добивайтесь 
максимальной отдачи. При 
этом в обращении с деньга-
ми требуется проявить 
осмотрительность.

СКОРПИОН. Пози-
тивная для вас си-
туация благоволит 

деловой активности и фи-
нансовому благополучию. 
Именно поэтому надо ста-

вить перед собой амбициоз-
ные задачи – целеустрем-
ленный подход сделает по-
ловину работы за вас. 

СТРЕ ЛЕЦ. Вам 
придется проявить 
свое умение мудро 

распоряжаться имеющими-
ся ресурсами и силами. Ос-
новной вопрос заключается 
не в том, чтобы работать 
больше, а в достижении ко-
нечного результата и эф-
фективности выбранного 
подхода. 

КОЗЕРОГ. Вы пол-
ны идей, а достиже-
ния этой недели мо-

гут дать стремительный им-
пульс в будущем. Также са-
мое время довести до конца 
ранее начатые дела. Вам 
удается преодолевать пре-
грады, возникшие на пути к 
успеху, при этом важно не 
торопиться и не повторять 
прошлых ошибок.

ВОДОЛЕЙ. У вас 
дела проясняются, 
однако незначитель-

ное отвлечение от работы 
может привести к повторно-
му преодолению уже прой-
денного пути. К счастью, вы 
полны энергии, поэтому, ко-
гда придется переделать вы-
полненную работу, вы спра-
витесь с задачей быстро.

РЫБЫ. Вас ожи-
дает благоприятная 
неделя для реализа-

ции давних задумок и идей. 
Не исключается получение 
информации, использова-
ние которой в будущем мо-
жет дать шанс преуспеть в 
профессиональной деятель- 
ности. 

ИТАР-ТАСС

Деловой гороскоп: 12–18 ноября

БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 43 (619) � 12.11.2012 � WWW.BCLASS.RU

www.bclass.ru
Деловая газета Архангельской области


